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La luz de esperanza que surge 
con los y las jóvenes SS.CC

“VENDRÍA BIEN PARA LA 
IGLESIA Y EL PUEBLO”



Vendría bien, después de tantos discursos,
vendría bien para la Iglesia y el pueblo,

que fuésemos embajadores de Dios.

Y vendría bien para la gloria del Señor
que reinventásemos la paz

y mostrásemos el Cuerpo de Cristo
con todos sus miembros bien trabados,

tirando de la misma cuerda de la justicia,
aunque diferentes, en diversa lengua,
con distinto temple y original cultura,

disímiles de gustos, ideas y programas;
pero tirando la misma cuerda,

avanzando, todos, al paso o a la carrera,
por el único camino.

Y vendría bien que tomáramos conciencia
del honroso encargo de servir,

en auténtica caridad, sin fingimiento.

Vendría bien para la Iglesia y el pueblo
estar lejos de la espada

y lejos de la puerta de la banca;
y acompañar a los perseguidos en el nombre del 

Señor.

Vendría bien una y otra vez
redescubrir los senderos del pobre,

los avergonzados caminos de la miseria,
y encontrarnos, de repente, cara a cara,

con Jesús de Nazaret;
y, llenos de coraje, tomarle sus manos llagadas,

sus manos de pobre manchadas con sangre de hoy;
y mirar en sus ojos los ojos de los niños del Líbano,
y los ojos internacionales de los niños con hambre,

y los ojos de los niños de mi pueblo y mi ciudad.

Y vendría bien descender de nuestras cabalgaduras
a vendarle las heridas del costado,

las heridas del lado del corazón,
las heridas de los que claman sin respuesta,

de los que lloran sin consuelo,
de los que gritan enmurallados

en nuestros modernos castillos de silencio.

Vendría bien para la Iglesia y el pueblo
la Buena Noticia traducida a todos los llantos

a toda sed, a toda hambre, a toda soledad
a toda desesperanza.

Y vendría bien —te lo digo humildemente—
que tú y yo simplemente

nos pusiéramos a ser cristianos
con la gracia de Dios.

Esteban Gumucio ss.cc

Vendría bien



Misión SS.CC y Sinodalidad
Mirando al futuro: Alberto Toutin ss.cc, Superior General 5
Caminar juntos es posible: Entrevista a Linda Ghisoni,  subsecretaria del 
Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida

8

Ser sinodales requiere tiempo: Fernado Cordero, Consejero General ss.cc 10
Un ejercicio sinodal, estoy aquí para escuchar: Patricia Abarca, encargada 
de comunicaciones Hermanas  SS.CC

14

Sandro Mancilla Troncoso ss.cc asume como nuevo Superior Provincial 
de la Congregación de los Sagrados Corazones

16

Jóvenes SS.CC, una luz de esperanza
Foto oficial Segundo Encuentro Provincial de Jóvenes Sagrados Corazones 17
Reportaje gráfico Segundo Encuentro Provincial de Jóvenes 18

NUESTRAS OBRAS
Buen Trato con mucho talento: Confraternidad cultural colegios  SS.CC 23
Tiempo de acción: Sínodo de la Educación SS.CC 25
Parroquias en clave sinodal 28
Transformación Cultural SS.CC: Compromiso y Acción 32

TESTIMONIOS
Encuentros Matrimoniales: Amar es una decisión 33

Hermanas SS.CC: 60 años de presencia en San Javier de Loncomilla 36

José Manuel Moller, fundador del Algramo: El aporte social de una 
educación en valores

38

Rama Secular: Una fe en crecimiento 41

Testimonio de Experiencia Peumal, generación 2023 43

Las nueve y cinco soñando: Cantautora Lataty musicaliza las  décimas 
de Alex Vigueras ss.cc

44

REFLEXIONES
Hacia relaciones laborales sanas, Mario González, abogado miembro de 
la Rama Secular SS.CC

46

El gusto por la fe del pueblo, Jaime Carmona, teólogo laico 48

BREVES
   Camino de Emaús: formación integral para profesores SS.CC
   Hermanas SS.CC entran al mundo virtual

51

   Nuevo coordinador de CIAL ( Conferencia Interprovincial de América 
Latina de los SS.CC)
   Memoria Agradecida parroquia Jesucristo Misionero de Reñaca Alto

52

   Reinauguración de histórico órgano del templo SS.CC de Valparaíso
   Cantata de los DD.HH fue parte de las conmemoración de los 50 años 

del Golpe
53

LIBROS SS.CC
Sergio Silva ss.cc: “Teología Fundamental. Un esbozo”
Gustavo Garcia ss.cc: “Temas Sagrados para la Vida Espiritual”

54

Beatificación de los Mártires de París de 1871 55

Sumario

Nuestra Vida, enero de 2024.
© Congregación de los Sagrados Co-
razones, provincia Chile-Argentina. 
Todos los derechos reservados. Se 
autoriza la reproducción citando la 
fuente. Los artículos firmados y las 
opiniones expresadas no represen-
tan necesariamente el pensamiento 

de la Congregación. 
Director y representante legal: 
Sandro Mancilla Troncoso ss.cc, 

superior provincial. 
Comité Editorial: Claudio Carras-
co ss.cc, Rafael Domínguez ss.cc, 

Javiera Albornoz, Carolina Jorque-
ra y Aníbal Pastor (editor de esta 

edición).
Domicilio: Domingo Faustino 

Sarmiento 275, Ñuñoa, Santiago — 
Chile. Teléfono: +56 2 2783 8400. 
Email: comunicaciones@sscc.cl y 

secretariaprovincial@sscc.cl
La foto portada corresponde al 

Segundo Encuentro Provincial de 
Jóvenes SS.CC. 2023.



Al ir recorriendo estas páginas, estando aún en el umbral 
de este nuevo año 2024, iremos encontrando el relato de 
parte de lo que hemos hecho, de lo que falta por hacer y 

también con lo que hemos vivido y experimentado en “Nuestra 
Vida” Sagrados Corazones de la provincia Chile-Argentina.

El reciente encuentro provincial de jóvenes SS.CC ha sido un 
faro de esperanza para nuestra Congregación. Hoy por hoy no 
es fácil conseguir que 450 jóvenes se reúnan para celebrar, 
jugar, trabajar, reflexionar y compartir la fe. Son muchos 
los desafíos y oportunidades que surgen tras este encuentro. Por ello, debemos 
preocuparnos de cuidar lo que allí surgió.

Este año que iniciamos es una nueva oportunidad para renovar nuestra misión, para 
fortalecer los lazos de fraternidad en los distintos niveles de comunidad en los que 
compartimos, y para profundizar nuestra espiritualidad como fuente de lo que somos 
y hacemos.

En estas páginas también hallarán lo avanzado en educación, parroquias y sinodalidad, 
entre otros temas, que son insumos importantes para seguir orientando el caminar-
juntos de nuestra comunidad provincial donde cada uno de nosotros hace su aporte de 
acuerdo a la vocación particular recibida.

En la lectura de los distintos artículos podrán percibir el esfuerzo pastoral cotidiano 
de muchas personas que colaboran comprometidamente con la misión de nuestra 
provincia en Chile y Argentina. Gracias por esos importantes y valiosos aportes.

Que nuestras acciones durante este nuevo año, y el mensaje que se desprenda de ellas, 
estén inspiradas en el amor misericordioso de Dios que nosotros vemos reflejado en 
los Sagrados Corazones de Jesús y de María.

Con afecto y deseándoles muchas bendiciones para este año,

SANDRO MANCILLA TRONCOSO, ss.cc

Superior Provincial

EDITORIAL

SSegeguimos Caminandouimos Caminando
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Esta reunión tenía como especial 
propósito el preparar la agenda de 
los próximos Capítulos Generales de 

hermanas y hermanos que se celebrarán 
en septiembre del 2024. Los Capítulos 
Generales son la instancia de máxima 
autoridad de la Congregación y se 
reúnen cada seis años. Su tarea es elegir 
respectivamente a los nuevos gobiernos 
generales y dar las orientaciones para la 
vida y misión de la Congregación en los 
próximos 6 años a venir. 

En los años anteriores a este encuentro en 
Bandung hemos ido tomando conciencia 
de la reducción de nuestras comunidades. 
Hoy las hermanas son 375 hermanas y 
los hermanos 577. Como Congregación 
estamos en más de 31 países -y en unos 18 
estamos hermanos y hermanas juntos.  Hoy 
la mayor parte de las vocaciones provienen 
de Indonesia -con más de 46 hermanos en 
formación- y de Congo y Mozambique con 
23 hermanos.  En toda América Latina hay 
solo 14 hermanos en formación.

La realidad nos lleva, por un lado, a mirar 
la reducción del número de hermanos en 
general, su envejecimiento y el consiguiente 
cuidado de ellos, la presencia de vocaciones 
en Asia y en África y la disminución severa 
en otras áreas -Europa y América Latina-. 
Por otro lado, y también como parte de la 
realidad, vemos la fidelidad de muchos 
hermanos y hermanas mayores que hacen 
de sus últimos años y de su forma de 

NUESTRA VOCACIÓN Y MISIÓN

Mirando al FuturoMirando al Futuro

morir una rica fecundidad. Vemos también 
hermanos y hermanas trabajadores y 
entregados en los distintos servicios tanto 
parroquiales, de educación, de cercanía 
con los pobres, de acompañamiento. Y en 
muchos lugares seguimos funcionando 
como cuando éramos más numerosos y 
más jóvenes. Todo ello nos ha llevado a esa 
conciencia urgente de que algo tenemos 
que cambiar. 

Repensar primero nuestra vocación y 
misión Sagrados Corazones: ¿Qué estamos 
haciendo? ¿Con quiénes lo estamos 
haciendo? ¿Dónde el Señor nos llama 
a colaborar en su obra en los próximos 
años? ¿Qué prioridades apostólicas pueden 
orientar nuestro servicio en los próximos 
años? 

Luego rever nuestra formación: ¿A qué vida 
religiosa SS.CC. estamos invitando? ¿Cómo 
ven los jóvenes la vida religiosa SS.CC. 

Entre los días 3 y 13 de septiembre de 2023 se realizaron en la 
casa diocesana de Bandung (Indonesia) el Consejo de Congregación 
(hermanas) y el Consejo Ampliado de Congregación (hermanos). 
Ambas reuniones tuvieron lugar entre el 3 y el 13 de septiembre 
de 2023; y participaron 19 hermanas y 23 hermanos. Entre ellos, 
estuvieron presentes cinco chilenas y chilenos: Irene Arias, Mónica 
Jiménez, Patricia Villarroel, René Cabezón y Alberto Toutin, autor 
de este artículo.

Alberto Toutin ss.cc
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marcada por la precariedad de medios 
y que eso no le ha impedido lanzarse en 
aventuras misioneras grandes. 

Y para poder renovarnos en esa misión a 
la que los Sagrados Corazones nos llaman, 
nos ayudó el reunirnos en Indonesia. Allí 
están presentes los hermanos hace 100 
años y las hermanas desde hace poco más 
de 25 años. Es un país con 17 mil islas y 
con más de 273 millones de habitantes. Es 
la quinta economía de Asia, y país fundador 
del bloque económico ASEAN (Asociación 
de las Naciones del Sudeste Asiático) que 
reúne a 10 países de esta área y del G-20.  

Junto con este desarrollo económico, es 
también un país donde las religiones están 
en el espacio público. Indonesia es un país 
de mayoría musulmana (87%) que coexiste 
con otras confesiones protestantes (7,6%) 
católicos (2,91%) hindúes (1,69%), budistas 
(0,72%), confucionistas (0,05%). La presen-
cia musulmana es masiva y notoria pues 
en todas las ciudades desde las cuatro de 
la mañana se escucha desde las mezquitas 
el primer llamado a la oración. La Iglesia 
Católica, siendo una minoría que no alcan-
za al 3%, es activa. 

Es lo que hemos visto en las comunidades 
que acompañan los hermanos y hermanas: 
comunidades vivas, con amplia participación 
de laicos y laicas, con una liturgia rica y 
adaptada a la sensibilidad local. 

En este contexto la Iglesia Católica y la 
Congregación han aprendido un estilo 
pastoral dialogante con el Islam y con otras 
confesiones religiosas.  Este modo de ser 
iglesia ha sido recogido en la síntesis de la 
primera fase del Sínodo sobre la Sinodalidad 
en Roma y es presentado como una de sus 
figuras de futuro: en contextos cada vez más 
interreligiosos e interculturales: “Un estilo 
de presencia, servicio y anuncio que busca 
construir puentes, cultivar la comprensión 
recíproca y comprometerse en una 
evangelización que acompaña, escucha y 
aprende” (Una Iglesia Sinodal. 5 una Iglesia 
de “cada tribu, pueblo y nación” C).

Creo que el haber hecho este largo 
viaje nos ha hecho bien y hemos sido 
bendecidos por ello. Ello nos ha obligado 
a revisar categorías como secularización 

que no despierta un deseo o un interés 
por ella? Y para los que ya estamos en la 
Congregación: ¿qué imagen proyectamos 
de ella? Nuestras comunidades y nuestro 
servicio ¿qué dice de nuestra vida religiosa? 

También necesitamos pensar nuestras 
estructuras, hacerlas más ligeras y 
corresponsables, para que estén efec-
tivamente más al servicio de la anima-
ción de la vida y misión SS.CC.

Y para hacer posible lo anterior necesitamos 
utilizar de otro modo y compartir mejor 
los recursos económicos para ponerlos al 
servicio de la misión. 

Nos parecía importante que estos temas 
y su conciencia en la Congregación no 
quedaran en el plano de administración 
de recursos cada vez más escasos o en la 
“cocina interna” de la Congregación.

Nos parecía que el foco debía ser la misión. 
En efecto, nos asiste desde el inicio de 
la Congregación, que ésta es ante todo 
la acción de Dios como la llamaban los 
fundadores. Es Dios que cuenta con este 
grupo de hermanos y hermanas para 
llevar adelante su obra. Los mismos 
fundadores se veían como dos tablas mal 
pulidas de las que Dios se servía para la 
construcción de su casa. En otra imagen 
querida de nuestros fundadores es que 
esta familia pende de un hilo, pero ese 
hilo está agarrado a un cable fuerte que la 
sostiene. Una Congregación que ha estado 
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o indiferencia religiosa, válidas en otras 
latitudes. Y, sobre todo, el haber tomado 
contacto con los hermanos, hermanas y 
laicos SS.CC que colaboran con la obra de 
Dios en esas tierras, nos ha ayudado a ver 
la vitalidad del don que hemos recibido en 
la Congregación y que crece en la medida 
en que lo compartimos y lo ponemos al 
servicio de las iglesias y de las culturas 
locales. La Iglesia que se hace diálogo y 
conversación, que con humildad comparte 
el don que ha recibido y recibe el misterio 
de Cristo que la precede en cada persona y 
cada cultura, tiene todavía mucho camino 
por recorrer. 

En este horizonte, la reflexión que estamos 
haciendo sobre la vocación y misión SS.CC 
hoy, no es la mera administración de la 
precariedad de recursos ni es un asunto 
de “cocina interna” de la Congregación. En 
este camino nos reconocemos hermanos 
junto a hermanas, laicos y laicas.  

Invito, entonces, a que continuemos este 
camino juntos. Que ello nos renueve, nos 
llene de gratitud por el don que hemos 
recibido, por el testimonio de tantos que 
nos lo han transmitido y que sepamos 

traducir en iniciativas, en ministerios y 
en estilos acogedores y cercanos de ser 
Iglesia.

En este camino de renovación, podemos 
hacer nuestra la confesión amante de la 
Iglesia de Esteban Gumucio: “No quiero 
una Iglesia de aburrimiento, quiero una 
Iglesia de ciudadanía, de pobres en casa, 
de pueblos en fiesta, de espacios y de 
libertades”. Y que sepamos concretar en “la 
bella Iglesia de la vida, la santa Iglesia de 
todos los días”.
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LINDA GHISONI, SUBSECRETARIA DEL DICASTERIO PARA LOS LAICOS, LA FAMILIA Y LA VIDA

Caminar Juntos es PosibleCaminar Juntos es Posible
Linda Ghisoni, es italiana, casada y madre de dos hijas, teóloga, doctora en derecho 
canónico por la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma y en 2019 organizó el 
Encuentro de obispos sobre la protección de los menores en la Iglesia donde propuso 
algunas medidas para luchar contra la pederastia como crear comisiones consultivas 
independientes (de laicos y clérigos) para aconsejar y asistir a los obispos ante un 
caso de agresión sexual, o revisar la normativa del secreto pontificio, apoyando así la 
petición de las víctimas.

Javiera Albornoz
Periodista

En noviembre de 2023, estuvo en 
Santiago Linda Ghisoni, participando 
en el encuentro regional “La Cultura 

del Cuidado en la Iglesia de Latinoamérica 
y el Caribe: Compartiendo el Camino”, 
organizado por el Consejo Episcopal 
Latinoamericano (CELAM), la Conferencia 
Episcopal de Chile (CECh) y el Consejo 
Nacional de Prevención de Abusos. 

Ella es teóloga italiana, experta en derecho 
canónico, miembro de la Curia romana, 
casada y madre de dos hijas. En el año 2017, 
el Papa Francisco la nombró subsecretaria 
en el Dicasterio para los Laicos, la Familia 
y la Vida, un cargo muy importante en el 
Vaticano.

¿Cómo llegó una mujer laica, mamá y 
casada a trabajar en el Vaticano y en un 
cargo tan importante? ¿Cómo ha sido su 
experiencia? preguntamos.

Linda Ghisoni nunca se hubiera imaginado 
ser nombrada para desarrollar este trabajo. 
Hizo un doctorado de Derecho Canónico 
en la Gregoriana y trabajó 20 años en los 
tribunales eclesiásticos como notario y 
después como juez. “Lo que quisiera decir 
es que es importante cuidar la formación, 
cuidarla bien, con pasión, hacer lo que 
nos gusta y hacerlo con un sentido de 
responsabilidad, de pasión, de servicio 
eclesial y un poco las cosas se dan”.

Cuando el Papa la llamó a este dicasterio, 
Ghisoni sintió que era una gran 
desproporción. “Es una tarea que requiere 
un trabajo para la Iglesia universal, no 
es para una diócesis, no es para una 
parroquia, sino para la Iglesia universal. 
Nuestro dicasterio trabaja para los laicos, 
la familia y la vida. Temas que son tan 
grandes y complejos en el día de hoy. Así 
que, con este sentido de desproporción, 
debemos trabajar juntos con los otros 
que están en el dicasterio, con un sentido 
de Iglesia y también con los obispos y las 
conferencias episcopales”.

“Nosotros estamos al servicio de la 
misión del Papa, de los obispos, de las 
Iglesias particulares y de las conferencias 
episcopales. La corresponsabilidad que 
tenemos como laicos, pastores, obispos, 
sacerdotes, religiosas, religiosos, todos, 
es el camino que se nos entrega cada día, 
sabiendo que nosotros no salvamos al 
mundo, pero que tenemos que aprender a 
trabajar juntos y no delegando”.
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“Entiendo que, como laicos, nuestra 
tarea no es ser sustitutos de sacerdotes u 
obispos, sino ser conscientes de nuestra 
vocación y dignidad como bautizados. 
Debemos vivir y trabajar con esta dignidad, 
contribuyendo al sentido de la fe (sensus 
fidei) y haciendo un discernimiento que 
nos lleve a buscar caminos juntos, no como 
sustitutos ni delegados. Aunque algunas 
cosas se tienen que delegar, el camino es 
porque tenemos una vocación, una misión. 
No es que ahora sea la hora de los laicos, 
sino que es la hora de la Iglesia, es ser 
juntos Iglesia, aprender a trabajar juntos”.

El Papa, después de visitar Chile, nos 
mandó una carta al Pueblo de Dios que 
Peregrina en Chile, y en ella nos pide que 
saquemos carné de adultos, que seamos 
adultos en la fe. En su experiencia con los 
laicos del mundo ¿nos falta madurar? 

Linda Ghisoni señala que aún falta 
madurar esta conciencia del gran llamado 
que tenemos como laicos. “En este sentido, 
la formación que hacemos, la toma de 
conciencia y las experiencias eclesiales 
nunca serán suficientes para aprender 
esta gran vocación y misión que tenemos. 
Sin embargo, se ven muchos signos de 
esperanza en la Iglesia, como las semillas 
buenas que hay en este terreno”. 

En estos días en Chile, Ghisoni se ha dado 
cuenta de cuántos laicos desarrollan 
tareas muy importantes, incluso como 
voluntarios, profesionalmente de nivel muy 
elevado, con pasión, dedicación, sentido de 
Iglesia y compartiendo el camino con otros. 

“El Dicasterio para los Laicos, la Familia 
y la Vida tiene como objetivo facilitar que 
las Iglesias aprendan entre sí. En este 
sentido, hemos creado una plataforma 
llamada www.laityinvolved.org, donde se 
comparten buenas prácticas especialmente 
de formación de laicos que desempeñan 
algunos roles en la comunicación, en la 
vida pública, política, en cuestiones más 
sociales, en todo tipo, para que podamos 
aprender los unos de los otros”.

En cuanto a la sinodalidad, Linda Ghisoni 
cree que es posible, aunque no se puede 
vivir de forma perfecta porque somos 
limitados.

 “La sinodalidad es vivir como Iglesia, y es 
nuestra tarea y lo que permite que la Iglesia 
esté después de todos estos años, dos 
milenios. Al centro está el Señor, Jesús, y 
nosotros somos un cuerpo con sus heridas, 
con sus dificultades, con sus resistencias, 
pero realmente tenemos sembrado 
en nosotros este sentido de Iglesia, de 
comunidad, de hermanos y hermanas que 
están llamándonos a caminar juntos y 
tenemos que tratar cada uno de encontrar 
la forma, pero es posible”, concluye.
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INTELIGENCIA, VOLUNTAD Y CORAZÓN”

La Congregación de los Sagrados Corazones ha nacido de una 
semilla sinodal dice el autor, periodista y hermano que se 
desempeña en el Gobierno General de la Congregación. En 2023 
el Papa lo llamó a colaborar en el equipo de Comunicaciones 
del Sínodo. Ahora, nos comparte aquí su visión y experiencia 
de este importante encuentro de la Iglesia universal, y afirma: 
“No es tiempo de individualismos, sino de integrar los dones de 
cada cual en el conjunto de la comunidad para la disponibilidad 
hacia el Reino”.

Fernando Cordero Morales ss.cc

Ser sinodales no es algo que se alcance 
de la noche a la mañana. Requiere 
tiempo, inteligencia, voluntad y 

corazón. Bien lo experimentó Moisés en 
el desierto en un engorroso camino con 
un pueblo reivindicativo. Incluso antes de 
comenzar el trayecto, le están pidiendo que 
se legitime: “¿Quién te ha puesto de jefe y 
juez sobre nosotros?” (Ex 2,14). 

También una fundación de hombres y 
mujeres, con Fundador y Fundadora, en una 
Iglesia perseguida del tiempo de la Revolución 
Francesa, nos habla de la aventura y del valor 
del camino cuando se traza conjuntamente, 
contando con los otros, aplicando la escucha 
y discerniendo en común. 

La Congregación de los Sagrados Corazones 
ha nacido de una semilla sinodal. Ojalá 
ahora tengamos el valor de sacar las 

consecuencias prácticas para nuestro 
entorno actual, sin temer a los desafíos 
(recordemos las guillotinas a las que se 
pudieron haber enfrentado Enriqueta Aymer 
y Pedro Coudrin) o dejarnos vencer por 
el cansancio. Enriqueta, en medio de sus 
fuerzas que flaquean, quiere “consumirse 
como un cirio”. Es decir, apostar la vida 
entera, con entusiasmo, hasta el final.

El desaliento es una tentación para la 
Iglesia de Chile y para otras iglesias de 
nuestro mundo. Tirar la toalla ha podido 
estar en más de una cabeza y desde luego 
en la acción de aquellos que han terminado 
por abandonar la comunidad eclesial por la 
lacra, jamás justificada, de los abusos y sus 
consecuencias para las víctimas. 

Las víctimas, un mundo en contienda, las 
reiteradas llamadas del cuidado de la Casa 
Común, los perseguidos, los migrantes, los 
pueblos martirizados, han estado presentes 
en este hacer camino común, junto con otras 
realidades como la de la diversidad sexual o 
la discapacidad. 

Es decir, interpelaciones para ser de verdad 
una iglesia de puertas abiertas e inclusiva. 
A pesar de todos los pesares, podríamos 
cantar con el fundamento teologal del 
Tata Esteban Gumucio: “No me robarán la 
esperanza, no me la romperán. El árbol que 
lo han herido pronto renacerá”.

SÍNODO DE LA SINODALIDAD 2023

“Ser sinodales requiere tiempo,“Ser sinodales requiere tiempo,
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En la ceremonia de apertura de la XVI 
Asamblea General Ordinaria del Sínodo 
de los Obispos en el Aula Pablo VI, el 4 de 
octubre de 2023, el Papa Francisco dio la 
bienvenida a los más de cuatrocientos 
participantes, expertos y facilitadores. 

Esta asamblea episcopal, todavía de carácter 
consultivo, es una expresión de la Iglesia. 
Según el Santo Padre, “caminar juntos es la 
naturaleza y la misión de la Iglesia”. El Sínodo 
muestra al mundo la relación de esta con el 
Espíritu Santo. Sin duda, una oportunidad 
para convertirse en una comunidad de 
escucha, cercanía y compasión. Como Pueblo 
de Dios, acogiendo a todos, se deja que los 
diferentes asuntos salgan a la luz en el 
diálogo, sin miedo o justificaciones.

En la asamblea, el aula sinodal mostró una 
disposición diferente a la de otros sínodos 
precedentes. Se ha abandonado el formato 
de anfiteatro y adoptado el uso de mesas 
redondas, en las que doce personas se 
sentaron, una al lado de la otra: obispos, 
sacerdotes, religiosos y laicos.  

La presencia de los miembros no obispos 
es memoria de un proceso de escucha 
y discernimiento que ha involucrado al 
Pueblo de Dios. Se agrupan normalmente 
por las lenguas comunes en las que 
podían comunicarse, para poder dialogar y 
discernir juntos.

El relieve del Cristo Resucitado de Nervi 
y el icono de la Salus Populi Romani han 
presidido la “nueva” Aula del Sínodo, donde 
han tenido lugar los círculos menores 
(reuniones grupales) y las congregaciones 
generales (plenarios). 

Asimismo, ha variado la metodología con 
la conversación en el Espíritu. El Cardenal 
Schönborn, que ha estado presente en 
sínodos, declaró en rueda de prensa: “Debo 
decir, claramente, que por la metodología 
y el desarrollo general es el mejor que he 
experimentado. Ya el hecho de la disposición 
en la que nos encontramos en el Aula 
significa mucho”.

Una de las palabras que más se ha repetido 
en las intervenciones de la asamblea y que 
me ha llamado lógicamente la atención, es 
“celo”, que va muy unida a nuestro carisma. 
Para vivir de este celo misionero y proyectar 
la misión es indispensable el encuentro. 

Una herramienta que ha permitido el 
diálogo a los participantes ha sido el de la 
conversación espiritual. Esta conversación, 
en la que se establece una escucha atenta 
del otro, posibilita un ponerse en el lugar 
del que habla y una acogida respetuosa y 
orante, donde el silencio adquiere un papel 
relevante.

Algunos participantes han experimentado 
la transformación llevada a cabo por la 
conversación espiritual y lo han manifestado 
públicamente. 

En una congregación contemplativa y 
misionera como la nuestra, es necesario 
una disponibilidad en el servicio que pasa 
por esa manera de escuchar, de estar, de 
discernir y llegar a consensos. No es tiempo 
de individualismos, sino de integrar los dones 
de cada cual en el conjunto de la comunidad 
para la disponibilidad hacia el Reino.

En diálogo, sin miedo o justificaciones
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Estar en la Comisión de Comunicación de la 
XVI Asamblea General Ordinaria del Sínodo 
permite aplicar la escucha muchas horas y 
también interactuar con los participantes. 

El Papa tenía muy claro el estilo comunicativo: 
comunicar un proceso, pero no detenerse en 
detalles que podrían despistar. Comunicar 
el valor transformador del silencio y la 
fuerza de las experiencias (ver recuadro). 

Los más frágiles, débiles, los pobres han 
sido los que han aglutinado a la asamblea 
sinodal. Si hay algo que concite un consenso 
sin fisuras es el del lugar teológico central 
de los pobres en la Iglesia, expresado 
de diferentes maneras. Seguimos como 
Congregación, en América y en el resto del 
mundo, buscando compartir la vida y siendo 
parte de la historia de los que muchas 
veces carecen de ella. Quizá nuestra frágil 

Comunicar el silencio y la experiencia
estructura, en la que se rebajan cada vez 
más el número de religiosos y religiosas, nos 
permita una mayor disponibilidad para, junto 
a otros, servir a los preferidos de Jesús.

El final de la primera sesión de la Asamblea 
no significa en modo alguno la conclusión 
del camino sinodal. Al contrario, estamos 
llamados a seguir viviendo la sinodalidad a 
nivel local, no sólo preparando la segunda 
sesión del año próximo, sino desde ahora 
como una forma de ser. Quizá una pregunta 
que podríamos hacernos es la siguiente: 
¿Cómo podemos introducir el dinamismo 
sinodal en los procesos de toma de decisiones 
de nuestra Iglesia local, Provincia, parroquia 
o comunidad? Verifiquemos la sinodalidad 
en nuestros entornos y estructuras y 
aprovechemos las aportaciones del Informe 
de Síntesis de la XVI Asamblea General 

A lo largo del mundo, muchas personas 
siguen pendientes de los resultados o frutos 
de este Sínodo. Estamos en un proceso 
que aún no ha culminado, no obstante, 
los participantes han escrito una Carta al 
Pueblo de Dios, un mensaje que alienta a 
seguir adelante: “Esperamos que los meses 
que nos separan de la segunda sesión, 
en octubre de 2024, permitan a cada uno 
participar concretamente en el dinamismo 
de la comunión misionera indicada en la 
palabra sínodo”. 

Para esa participación, sin duda, hemos de 
ahondar en el texto principal emanado de 
la asamblea, el Informe de Síntesis: “Hacia 
una Iglesia sinodal en misión”. No se puede 
interpretar como un documento final, sino 
más bien una herramienta -o documento 
transitorio que prepare la Asamblea 
General de octubre de 2024- al servicio del 
discernimiento permanente. 

Dicho informe está estructurado en tres 
partes: la primera, “El rostro de la Iglesia 
sinodal”, la segunda “Todos discípulos, 
todos misioneros” y la tercera parte lleva 
por título “Tejer lazos, generar comunidad”. 
En cada una de las tres partes, cada capítulo 
recoge las convergencias, los temas de 

reflexión y las propuestas surgidas del 
diálogo, preparando el camino para el 
trabajo que compromete a la Iglesia, a todos 
los niveles, en la próxima fase. 

Siguiendo con la imagen utilizada en 
algunas ocasiones por el padre Timothy 
Radcliffe, acompañante espiritual de la 
Asamblea, se trata más bien de captar, 
entre las muchas palabras y propuestas 
contenidas en el Informe, lo que parece una 
semilla portadora de futuro.  

Como decíamos, se ha valorado muy 
positivamente la metodología y la 
organización. Una metodología, siguiendo 
la conversación espiritual, que nunca me 
cansaré de recomendar. Asimismo, el que 
hubiera diferentes presidentes delegados, 
con lo cual las sesiones eran conducidas 
por personas distintas, cada una con su 
estilo y siguiendo las pautas marcadas en el 
reglamento. Eso daba la sensación de que 
la manera de liderar el Sínodo es sinfónica. 
El director del coro, el Papa, estaba sentado 
al lado, en una mesa redonda, atento, 
escuchando e interviniendo cuando lo 
consideraba oportuno. Desde el principio ha 
dejado claro que el protagonista del Sínodo 
es el Espíritu Santo (¡tomemos nota!).

Una forma de ser
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La fuerza de los testimoniosLa fuerza de los testimonios

del Sínodo, así como otros materiales y 
subsidios que nos van llegando a través de 
la Secretaría General del Sínodo.

Una anécdota final. La hermana Patricia 
Murray, secretaria ejecutiva de la Unión 
de Superioras Generales y miembro de la 
Comisión de Síntesis del Sínodo, fue golpeada 
por la calle en las proximidades de la Via 
della Conciliazione. Un hombre enajenado 
y bien vestido abordó súbitamente a esta 

mujer ya anciana. Cayó al suelo en un charco 
de sangre y la condujeron al vecino Hospital 
del Espíritu Santo (¿una coincidencia?). Esto 
no le impidió incorporarse rápidamente a 
las sesiones sinodales. Nuevamente en el 
Aula Pablo VI, el Papa la llamó a la mesa 
redonda en la que se encontraba y la animó 
a seguir adelante. Que nadie nos impida 
proseguir el camino, aunque esto nos haga 
pasar por la enfermería.

Luca Casarini, el rescatador italiano del Mediterráneo

Se trata de un activista italiano que se juega la vida en el Mediterráneo rescatando 
migrantes:

“Nosotros, en medio del mar, nos encontramos con estos 
hermanos y hermanas y en ese momento se encuentran dos 
pobrezas. Por un lado, la pobreza económica y social que 
obliga a la gente a dejar su tierra, su familia, su memoria, sus 
únicas riquezas; por otro, la pobreza desoladora de una parte 
del mundo que ahora considera normal el horror. Ya no somos 
capaces de llorar por un niño que muere. Estas dos pobrezas 
se ayudan mutuamente y dejan espacio para algo que hoy 
deberíamos buscar desesperadamente en el mundo del odio, el 
amor. Así es como conocí a Jesús y a Dios”. 

Liliana Franco, ODN: Un deseo de servir

Religiosa de la Orden de la Compañía de María, presidenta de la Confederación 
Latinoamericana de Religiosos – CLAR es una mujer valiente que, con la narrativa de 
la convicción, hace que la estructura eclesial se interpele desde dentro. En el Sínodo 
fue citada por el propio papa Francisco: 

“Al fondo del deseo y el imperativo de una mayor presencia y 
participación de las mujeres en la Iglesia, no hay una ambición 
de poder o un sentimiento de inferioridad, tampoco una 
búsqueda egolatría de reconocimiento, hay un clamor, por vivir 
en fidelidad el proyecto de Dios, que quiere, que en el pueblo 
con el cual Él hizo alianza, todos se reconozcan en condición 
de hermanos. Se trata de un derecho a la participación y a 
la igual corresponsabilidad en los discernimientos y en la 
toma de decisiones, pero es fundamentalmente un anhelo de 
vivir con consciencia y en coherencia, con la dignidad común 
que a todos da el bautismo. Un deseo de servir”.
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LAS HERMANAS REALIZARON SU CONSEJO EN INDONESIA

“ESTOY AQUÍ PARA ESCUCHAR, DISCERNIR Y OPTAR 
POR LA VIDA”

Un ejercicio sinodal:Un ejercicio sinodal:

Bandung es una ciudad ubicada a 
150 kilómetros de Yakarta, la capital 
de Indonesia. Hasta allí llegaron a 

principios de septiembre 18 hermanas de 
la congregación de todo el mundo que se 
reunieron en el “Consejo de Congregación” 
que es la antesala del 37º Capítulo General 
que se realizará en septiembre de 2024 
en Roma. Paralelamente también se 
reunieron los hermanos en su Consejo 
General ampliado que a su vez es la previa 
de su 40º Capítulo General.

Porque la Congregación camina de la mano 
entre hermanas y hermanos. En Bandung 
entonces, entre el 3 y el 13 de septiembre 
se hizo realidad la fraternidad tan propia 
de nuestra espiritualidad. Oraciones y 
eucaristías se celebraron en conjunto y el 
trabajo temático por separado.

Irene Arias ss.cc asistió como superiora de 
Chile y Paraguay. También asistió Mónica 
Jiménez ss.cc encargada de la zona de 
América Latina.

Un momento muy significativo se vivió 
en la oración de apertura del Consejo de 
congregación cuando la superiora Patricia 
Villarroel pidió permiso a la hermana 
Romeka Situmorang, coordinadora de Asia, 
para entrar en el país y acercarse a su 
cultura y sus costumbres. Romeka después 
acogió a cada una de las participantes.

La oración, llena de simbolismos tuvo tres 
momentos: primero con una luz a los pies 
de los fundadores y del mapa de Indonesia, 
símbolo de la luz que ellos aportan en esta 
cultura y a su vez la luz y vida que la cultura 
indonesia aporta a la congregación. Un 
segundo momento donde se agradeció a 
cada una, a los fundadores y a las hermanas 
que las han precedido, y un último momento 
donde cada una expresó: “estoy aquí para 
escuchar, discernir y optar por la vida y 
quiero hacerlo contigo hermana”.

Durante esos días recorrieron distintas 
temáticas acerca de la realidad de la 
congregación en diferentes partes del 
mundo. Y la realidad nuestra no es muy 

Junto al Consejo General Ampliado de los Hermanos SS.CC en Indonesia, las Hermanas 
de la Congregación celebraron su Consejo General. Ambos en preparación al Capítulo 
General que se realizará este año 2024, en Roma. He aquí los temas y visiones que 
ocuparon a las hermanas.

Patricia Abarca
Encargada de Comunicaciones Hermanas SS.CC
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distinta a la de otras congregaciones, 
las vocaciones son escasas en Europa 
y América, sin embargo, ha habido un 
florecimiento de estas en Asia.

Irene Arias cuenta que uno de los motivos 
de hacer este encuentro en Bandung tenía 
que ver con reconocer el trabajo fructífero 
de estos 25 años de presencia en Indonesia, 
donde a pesar de la minoría del catolicismo 
-más del 80% es musulmán- se trabaja 
con respeto entre distintas religiones. “Es 
muy generoso de parte de la congregación 
por lo difícil que es llegar hasta allá, pero 
es una forma de acompañarse y vivir la 
fraternidad”, dijo. 

Sobre los temas, la hermana Irene comentó 
que hubo dos de especial relevancia, 
por supuesto además de aquellos que se 
están preparando en vistas del capítulo; la 
educación y la pastoral juvenil. 

Añadió que “si bien sabemos que 
principalmente los colegios están en 
América Latina, con excepción de España 
que tiene 2 colegios, el Congo y Hawái, lo 
cierto es que hay otros modos de estar 
atentas a la formación y evangelización. 
En Indonesia el voluntariado atiende a 
niños preescolares, por lo que hay una 
oportunidad”.

La hermana Irene tuvo la oportunidad 
de visitar la zona cuando recién la 
congregación llevaba un par de años, 
por lo que pudo evidenciar el avance y 
el cariño con que se han vinculado en el 
lugar: “Tienen un gran voluntariado para 
todo. Los laicos están al servicio de lo que 
sea necesario. Fue muy bonito ver cómo 
ha crecido la presencia y el bien que han 
podido hacer las hermanas ahí”.

En la parte de reflexión conjunta con 
los hermanos, se abordó el liderazgo y 
la sinodalidad, además de ir mirando 
espacios comunes para compartir durante 
el próximo capítulo general.

El trabajo seguirá en modo virtual, de 
modo que las distintas comisiones aporten 
al gobierno general en la preparación del 
capítulo.
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Una pequeña capilla del Centro de Es-
piritualidad Loyola fue el escenario 
donde los hermanos Sagrados Cora-

zones se congregaron para celebrar una 
misa de acción de gracias por el provincial 
saliente, René Cabezón Yáñez ss.cc, y dar 
la bienvenida a Sandro Mancilla Troncoso 
ss.cc, quien liderará esta comunidad duran-
te los próximos tres años.

Como es propio de su carisma, la fraternidad 
era el sentimiento que abundaba, la mañana 
del 02 de octubre, cuando los hermanos de 
todos los rincones de la provincia viajaron 
hasta la localidad de Padre Hurtado, para 
vivir su retiro anual y dar la bienvenida al 
nuevo Gobierno Provincial, encabezado por 
Sandro Mancilla ss.cc y sus consejeros Juan 
Cofré ss.cc, Cristian Sandoval ss.cc, Magín 
Vega ss.cc y Alex Vigueras ss.cc.

Representantes de la rama femenina de los 
Sagrados Corazones, de la Rama Secular 
y de los trabajadores de la casa provincial 
asistieron a esta ceremonia de traspaso, 
unidos en oración por un mismo propósito: 
hacer memoria agradecida por René y alentar 
a Sandro en este nuevo camino que inicia.

El provincial saliente manifestó su profundo 
agradecimiento por lo vivido en estos 
seis años de provincialato, que tuvieron 
momentos de luz y también de tristeza, como 
la pérdida de su madre a los siete meses de 
asumir esta labor. “Pero en todos estos 6 
años, debo ser muy honesto, nunca me sentí 
solo, nunca débil ni abatido al extremo. Sin 

duda alguna, eso no fue 
mérito mío. Lo digo con 
total certeza”, expresó 
René en su homilía, 
agradeciendo a todos sus 
hermanos por su apoyo 
durante su misión como 
Superior Provincial.

El traspaso del provincialato se concretó con 
la entrega del XX Capítulo Provincial, reali-
zado de manera extraordinaria en agosto de 
2022. Este documento será la guía para los 
próximos tres años del Gobierno Provincial 
entrante, liderado por Sandro Mancilla ss.cc 
René Cabezón ss.cc entregó este documen-
to a Sandro como un símbolo de los desa-
fíos que enfrenta la Provincia Chile-Argenti-
na en la actualidad.

En sus primeras palabras como nuevo 
Superior Provincial, Sandro agradeció a 
René y a todos los presentes por su servicio 
y compromiso: “Estamos invitados a caminar 
juntos y todos los presentes somos parte 
de esta congregación, a partir del Capítulo 
Provincial y otros signos, sabemos que es 
un trabajo en conjunto, hoy nuestra provincia 
no funcionaría sin el apoyo de los laicos que 
trabajan con nosotros. Finalmente, a René 
y su gobierno, gracias por su servicio y su 
cercanía” expresó Sandro, entregando un 
regalo simbólico a René, en reconocimiento 
a sus labores, seguido de un momento 
especial: la fotografía conjunta de los últimos 
siete provinciales para el archivo Sagrados 
Corazones.

SANDRO MANCILLA SS.CC ASUME COMO NUEVO 
SUPERIOR PROVINCIAL 2023 - 2026

Agradeciendo a nuestro hermano René Cabezón Yáñez ss.cc, quien estuvo 
liderando esta comunidad religiosa durante seis años, hasta octubre del 2023

Asumió rodeado de sus hermanos 
que le han antecedido. En la foto de 
izquierda a derecha: Alex Vigueras, 
Sergio Pérez de Arce, José Vicente 
Odriozola, Sandro Mancilla, Manuel 
Donoso, Eduardo Pérez-Cotapos, 
y René Cabezón”.



RENUEVAN LA VIDA Y APUESTAN 
A UN MUNDO MEJOR

Jóvenes Jóvenes 
SS.CCSS.CC

Comprometidos en construir un mundo 
mejor, 400 jóvenes de los Sagrados 
Corazones realizaron una experiencia 
comunitaria llena de alegría, fe y amistad 
que proyecta al futuro con esperanza.

Carolina Jorquera
Periodista

El Segundo Encuentro Provincial 
de Jóvenes de la Congregación de 
los Sagrados Corazones, Provincia 

Chile-Argentina, reunió a las diversas 
obras SS.CC, para renovar el sentimiento 
de pertenencia, bajo el lema “Desde la 
raíz renovamos la vida”.

Adrián Neira, coordinador provincial 
de la Pastoral Juvenil, recordó que por 
la pandemia no se pudo realizar antes 
este encuentro y que “las obras de los 
chiquillos son muy distintas unas de 
otras y por ello hay que integrarlas de 
forma paulatina y constante”. 

Asistieron delegaciones desde distintos 
puntos del país. Representaban 
experiencias juveniles de las parroquias 
a cargo de la congregación, de los cuatro 
colegios, centros pastorales juveniles 
(CPJ), comunidades de vida (COMVI) y dos 
representantes de la parroquia San José 
de Libertad, en Merlo, Argentina. 

Participaron 400 jóvenes en un trabajo 
que cada día tenía un eje temático 
central, pero siempre basándose en una 
labor en comunidad. 

Después del día llegada que fue el 26 de 
diciembre, el programa fue el siguiente: 
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26 de diciembre, día 1:
La llegada de las comunidades juveniles y 
Liturgia inaugural de la luz.

Escanéa nuestro código 
QR para acceder a la 

galería completa del día 
1 del Segundo Encuentro 

Provincial de Jóvenes SS.CC
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27 de diciembre, día 2:
TEMA: LOS ORÍGENES DE MI FE

Jornada deportiva y noche musical con Pablo 
Cifuentes.

Escanéa nuestro código 
QR para acceder a la 

galería completa del día 
2 del Segundo Encuentro 

Provincial de Jóvenes SS.CC
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28 de diciembre, día 3:
TEMA: SOCIEDAD Y CONGREGACIÓN

Realizado en el Colegio San Damián de Molokai de 
Valparaíso.

Espacio al arte y Adoración al Santísimo en el 
Templo Sagrados Corazones de Valparaíso.

Escanéa nuestro código 
QR para acceder a la 

galería completa del día 
3 del Segundo Encuentro 

Provincial de Jóvenes SS.CC
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29 de diciembre, día 4:
TEMA: JESÚS ME LLAMA YO ME 
SUMO
Charlas sobre mi llamado en la 
sociedad como Laico.
Eucaristía y fiesta de cierre.

Escanéa nuestro código 
QR para acceder a la 

galería completa del día 
4 del Segundo Encuentro 

Provincial de Jóvenes SS.CC

Liceo Nuestra Señora de la Paz
Viña del Mar

CPJ´S
Concepción, Cordillera y Anunciación

CPJ
Concepción

COMVI
Concepción

Colegio SSCC Padres Franceses
Viña del Mar

Colegio SS.CC Manquehue
Santiago

Colegio SSC
Concepción

CPJ
Anunciación

Colegio SS.CC Monjas Francesas
Viña del Mar

Colegio San Damián de Valparaíso
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El Señor está susurrandoEl Señor está susurrando

Motivación para el CambioMotivación para el Cambio

Gracias por estos días compartidosGracias por estos días compartidos

Voces que resuenanVoces que resuenan

Tiempo de SembrarTiempo de Sembrar

“Demos gracias al Señor, primero por estos días juntos. ¡Qué bien nos hace 
encontrarnos! Al menos son cinco los amigos que he conocido en estos días. Y es que 
detrás de esas cinco personas, el Señor está susurrando: te quiero y te acompaño. 
Vayas donde vayas, te quiero. Estaré contigo. Lo susurra todo el tiempo: te quiero. 
Hagas lo que hagas, te quiero. Te caigas o te levantes, te vuelvo a querer. Esa es la 
raíz permanente”. — Alberto Toutin superior general SS.CC.

“Por mínimo que sea nuestro aporte, podemos hacer un cambio y podemos contagiar 
a los demás. Esto ha pasado en este encuentro, nos hemos motivado mutuamente 
para luchar juntos por una mejor sociedad. — Javiera Cabrera, estudiante del 
Colegio SS.CC Padres Franceses de Viña del Mar.

“Jesús amigo, Jesús hermano, Jesús compañero. Queremos darte las gracias por 
estos días compartidos, llenos de momentos cargados de vida y encuentro con los 
demás. Todos fuimos sacados de nuestra zona de confort. Compartimos recuerdos 
tan íntimos y sagrados como los de la infancia o hablar de aquellas personas que no 
solo fueron nuestras raíces, sino que también regaron ese arbolito que es nuestra 
fe. Te queremos agradecer por tu mano en el hombro de cada participante, de cada 
organizador, de cada asesor y por esa pisada firme al caminar con los jóvenes. 
Agradecerte por las personas que nos cruzamos, conocimos o reencontramos en 
este espacio”. — Victoria Martínez, parroquia San José de Libertad, Argentina.

“Me voy con el corazón lleno, me gustaron mucho todas las actividades que vivimos; 
tenían mucho significado y me llenaron bastante, además de hacerme pensar 
mucho sobre mi vida y sobre cómo es mi relación con las personas y la sociedad”. 
— Catalina Blanco, CPJ Cordillera.

En la misa de acción de gracias al final del encuentro, todo lo vivido se puso en 
manos del Señor y los jóvenes se comprometieron a sembrar las semillas “en las 
distintas realidades de donde ellos vienen”.

Cuando se compartió la paz hubo manifiestas actitudes de agradecimientos entre 
los participantes, quienes se abrazaban con emoción, expresando en lágrimas las 
innumerables experiencias vividas y que atesoraban en su corazón.

El encuentro concluyó con una fiesta final. Hubo música, competencias y bailes… el 
broche final de fraternidad que proyectaba energía y color.
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CONFRATERNIDAD CULTURAL 2023

Relaciones de buen tratoRelaciones de buen trato
CON MUCHO TALENTO

Este año el anfitrión de este clásico evento fue el Colegio SS.CC Padres 
Franceses de Viña del Mar. En esta oportunidad, las cuatro comunidades 
educativas de la Congregación se convirtieron en una sola, cargada de sentido 
para la vida y de mucha de creatividad artística.

Carolina Jorquera
Periodista

El arte, la fraternidad y el carisma de 
los Sagrados Corazones se instalaron 
en la ciudad de Viña del Mar entre el 

17 y el 20 de octubre, para vivir una nueva 
versión de la Confraternidad Cultural. Esta 
instancia reunió a representantes de los 
cuatro colegios de nuestra congregación, 
ofreciendo a los estudiantes la oportunidad 
de manifestar y desplegar sus talentos 
artísticos sobre el buen trato, que fue el 
tema central en esta oportunidad.

“Es un tema muy oportuno para la post 
pandemia”, indicó la profesora de música 
del Colegio SS.CC de Concepción, Margot 
Quezada, enfatizando la urgencia de 
promover una cultura de buen trato 
después del encierro que experimentamos. 
“Es un tema muy transversal, pues los 
niños se identifican mucho con el maltrato, 
así que para nosotros fue un trabajo 
maravilloso de crecimiento. Nuestra 
presentación tuvo mucha danza, diversas 
voces, teatro y música; un par de canciones 
fueron originales y siempre apuntando al 
tema del buen trato”, añadió la profesora, 
quien formó parte de los docentes que 
lideraron la presentación “Más allá de las 
Intenciones”, del Colegio de Concepción, 
presentada en la segunda jornada, la tarde 
del miércoles 18 de octubre.

Las confraternidades comenzaron la 
mañana del 17 de octubre con la llegada 
de las tres delegaciones al Colegio SS.CC 
Padres Franceses, que fue el anfitrión de 
los estudiantes, alojando en las casas de 
sus compañeros de Viña del Mar. Cada una 
de las delegaciones estuvo compuesta por 
alrededor de 45 jóvenes, la mayoría de los 
cuales cursan enseñanza media.

El programa de este encuentro consideró 
espacios de oración, talleres de formación, 
salidas educativas, momentos recreativos 
y ensayos de las delegaciones para sus 
manifestaciones artísticas. Estas se llevaron 
a cabo en horarios vespertinos, comenzando 
el 17 de octubre con la presentación del 
colegio San Damián de Molokai con su obra 
“Personaje Cero”, seguida el 18 de octubre 
por el Colegio SS.CC Concepción con “Más 
allá de las intenciones”, continuando el 19 
con el Colegio SS.CC Manquehue y su obra 
“Una ventana al mar”, y finalizando el viernes 
20 con la presentación de los anfitriones, 
el Colegio SS.CC Padres Franceses, con la 
obra “Almas Digitales Inconexas”.

Las presentaciones fueron presenciales y 
también se transmitieron en vivo a través 
del canal de Youtube del Colegio SS.CC 
Padres Franceses de Viña del Mar, donde 
puedes revisarlas.



24NUESTRAS OBRAS

Integración artística y convivencia escolar
“Ha sido maravilloso poder retomar 
las confraternidades, pues fomentan 
el conocernos y darnos cuenta de que 
tenemos un montón de cosas en común, 
desde los signos hasta la manera en que nos 
relacionamos en los colegios. Descubrirnos 
como colegios hermanos con un carisma 
que nos une ha sido maravilloso vivirlo 
estos días”, expresó Matías Valdivieso, 
Vicerrector de Formación del colegio 
SS.CC Manquehue, quien acompañó a su 
delegación.

“Con nuestro cuerpo, voz y alma construi-
mos una obra que mejore el mundo” fue el 
lema que inspiró la Confraternidad 2023, 
un espacio de encuentro que se realiza 
cada dos años con el objetivo de fomentar 
la integralidad en las artes y la convivencia 
entre los alumnos de los cuatro colegios de 
nuestra congregación. Este año convocó a 
180 estudiantes.

Entre ellos, Sofía Reyes y Martín Toledo 
del Colegio SS.CC Concepción, quienes 
estaban muy contentos por la acogida de 
sus compañeros de Viña del Mar: “Fue 
una experiencia muy buena y divertida; 
generamos nuevos lazos y también 
estamos agradecidos por la recepción del 
público con nuestra presentación. Somos 
músicos y nos sentimos muy valorados, 
ya que venimos de la cuna del rock, que es 
Concepción”, indicaron los estudiantes de 
tercero medio.

En la misma línea, pero desde la perspectiva 
del teatro, Valentina Sepúlveda del Colegio 
San Damián de Valparaíso, vivió esta 
confraternidad con mucha alegría: “Estaba 
muy nerviosa en mi presentación, pero 
agradezco la oportunidad. Además, estaba 
con mis compañeros de curso, lo que 
nos ayudó a estrechar nuestros vínculos. 
Venimos de una pandemia en la que 
estábamos muy reprimidos; no pudimos 
hacer mucho más que usar mascarillas, 
así que ni siquiera podíamos reírnos bien”.

En eso coincidió Valentina con su profesora 
de danza, Salomé López, quien ve en la 
cultura un espacio de manifestación para 

los jóvenes: “Es una gran oportunidad para 
los estudiantes. Vieron distintas formas 
de expresión artística, hicieron amigos, 
dejando de lado cualquier brecha. Fue una 
experiencia increíble y ellos la pasaron 
maravillosamente”, expresó la docente del 
colegio San Damián.

De esta manera, la inclusión también se 
vivió como parte del buen trato, como 
nos contó Constanza Saa del Colegio 
SS.CC Padres Franceses, quien jugó de 
local en esta confraternidad y fue parte 
del coro de la presentación de su colegio: 
“Nos preparamos mucho, practicamos en 
torno a un tema muy íntimo como es la 
inclusión y el amor hacia los demás”, nos 
contó Constanza, a lo que su compañero, 
también músico del colegio SS.CC 
Manquehue, Maximiliano Robles, agregó 
que la confraternidad fue una oportunidad 
para expresarse: “A mí me cuesta mucho 
expresarme con palabras, pero con la 
guitarra se me hace mucho más fácil y 
la lucha hoy es que haya un buen trato 
siempre”, indicó el joven guitarrista.

Finalmente, el Colegio SS.CC Padres 
Franceses de Viña del Mar, anfitrión de esta 
Confraternidad Cultural 2023, agradeció 
a todos los colegios visitantes por lo 
compartido. Además, hizo una mención 
especial a toda su comunidad educativa: 
profesores, auxiliares y alumnos, que 
aportaron para que esta fiesta cultural 
fuera un éxito, así como a las familias que 
acogieron a los estudiantes de los colegios 
hermanos.

Sebastián Figueroa Gahona, profesor 
de teatro del colegio anfitrión, fue quien 
lideró esta confraternidad y agradeció lo 
vivido. Se generó un espacio muy valioso 
de intercambio de experiencias, de sueños 
y esperanzas de jóvenes que a través 
del arte se dieron a conocer: «Quedamos 
súper contentos, muy felices; creemos 
que fue una semana redondita. Logramos 
el objetivo que es confraternizar desde el 
corazón y a través de las artes», concluyó 
el profesor.
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SÍNODO DE EDUCACIÓN SS.CC

2024 Tiempo de Acción Tiempo de Acción
En el XX Capítulo Provincial SS.CC (VII, 74) se instruyó a “dar continuidad 
al Sínodo sobre la Educación SS.CC” para retroalimentar en corto plazo el 
proceso, y trabajar “las Orientaciones Sinodales desde cada comunidad 
educativa de manera colegiada y con un apoyo coordinado”. Aquí el autor 
expone los avances en la implementación de las conclusiones de este sínodo.

José Luis Valdés C.
Delegado Provincial de Educación

Conforme a dicho mandato, el “Sínodo 
sobre la Educación SS.CC”, en 2023 
entró en la “Fase de Implementación 

de las Conclusiones Sinodales” bajo la 
responsabilidad de la Comisión Postsinodal, 
que debe articular el trabajo de los equipos 
que abordan las cuatro conclusiones 
sinodales (ver recuadro).

Lo realizado y su sentido se expresan en 
claros testimonios como los siguientes:

Valeria Matus, Colegio SS.CC de 
Concepción:

El trabajo postsinodal, nos ha permitido 
trabajar en espacios de encuentro 
y vinculación, bajo la mirada y una 
base común de la Educación SS.CC 
que queremos para estos tiempos.  
Han sido encuentros reflexivos para 
fortalecer el sello y la espiritualidad de 
la congregación, de manera que quede 
visible, palpable y sea una experiencia de 
vida el paso escolar en nuestras cuatro 
instituciones educacionales. 

El trabajo se ha centrado en leer y analizar 
los cuatro proyectos educativos de los 
colegios, levantar ideas comunes, y la 
realización de ejercicios críticos que 
permitan develar un currículo integrado, 
así como también la concreción y la 
unificación de ideas centrales que permita 
a cada colegio operacionalizar y llevar 
a cabo según sus propios contextos la 
Pedagogía de Cristo, aquella que desarrolle 
lo emocional, lo formativo-espiritual y 
también el potencial de nuestros saberes.

Ximena Santana, Colegio SS.CC Viña 
del Mar:

Durante este año tuve el honor de ser 
invitada a participar y colaborar en 
una comisión postsinodal, encargada 
de desarrollar una base común para 
el Proyecto Educativo Institucional de 
nuestros cuatro colegios. Lo primero que 
hicimos fue conocer y analizar en forma 
reflexiva las conclusiones del Sínodo, para 
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luego realizar un análisis exhaustivo de 
nuestros actuales proyectos educativos. 
En este grupo se ha promovido un 
diálogo abierto y fraterno donde todos 
los participantes hemos compartido 
nuestras experiencias y conocimientos. 

En este último tiempo hemos estado 
conociendo las once declaraciones 
fundamentales acerca de la “Educación 
Sagrados Corazones” para poder 
reconocer en el interior de nuestras 
propias comunidades educativas las 
que se encuentran presente a través 
de distintas actividades que realizamos 
habitualmente. Esta experiencia 
me resulta bastante interesante y 
enriquecedora; espero que en un plazo no 
muy largo podamos concluir de manera 
exitosa con la misión que se nos ha 
encomendado y que en ella se puedan 
plasmar y reconocer las “voces del 
sínodo”. 

Luznelda González, presidenta de la 
Fundación Educacional San Damián:

En nuestras reuniones hubo mucho 
trabajo de compartir lo que se hace en 
los colegios. La idea principal es que los 
colegios lean el documento del Itinerario 
de formación en el compromiso social 
y revisen sus prácticas y experiencias, 
mirando la trazabilidad en los distintos 
niveles y la pertinencia curricular.

Se está iniciando un proceso de reflexión 
con los cuatro colegios y la idea es seguir 
acompañando estos procesos para dar 
sentido a las experiencias que tienen 
los estudiantes y responder a lo que 
Papa Francisco destaca: “la importancia 
de que los colegios formen a jóvenes 
comprometidos con el bien común y 
capaces de contribuir activamente a la 
construcción de una sociedad más justa 
y solidaria”.

El tiempo postsinodal que la Educación 
Sagrados Corazones está viviendo, es un 
tiempo que continuará este año 2024. 

El directorio de las fundaciones 
educacionales SS.CC propondrá a las 
comunidades educativas presentar en 
cada uno de nuestros cuatro colegios, los 
focos de trabajo para continuar con la 
implementación de cada una de las cuatro 
conclusiones del Sínodo, con otros ejes 
temáticos y metas a lograr en este tiempo 
postsinodal que continúa.
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Comisión Inclusión

Eje temático: Significado y alcances de la Inclusión Educativa

Meta: Elaborar principios u orientaciones para la inclusión y diversidad, como 
planteamiento educativo y tarea corresponsable, conforme al marco legal e 
identitario, a fin de incorporarlos a los Fundamentos del Proyecto Educativo común 
a los cuatro colegios. Contemplando las múltiples diversidades, con enfoque de 
derecho y sin reduccionismos (sólo convivencia, necesidades educativas especiales, 
discapacidad física o sensorial).

Comisión Compromiso Social

Eje temático: Programa de Formación en Compromiso Social

Meta: Elaborar un itinerario de formación para el compromiso social (para todos 
los estamentos), donde las diversas experiencias de compromiso se articulen con 
el marco curricular y pedagógico.

Comisión Participación y Corresponsabilidad

Eje temático: Ampliar los espacios de representación y participación de los actores 
educativos

Meta: Describir el o los estilos de trabajo profesional (dentro y fuera del aula) más 
adecuados para promover una organización escolar con sello sinodal, que tome 
decisiones en forma colaborativa, trabajando en red, favoreciendo la participación 
de todos los actores, su representatividad e impulsando la innovación.

En la etapa postsinodal se constituyeron cuatro comisiones con representantes de 
los cuatro colegios SS.CC A cada una, se le definió un eje temático y una meta para 
lograr en 2023, primer año de implementación del Sínodo de Educación. Esto es: 

Las 4 conclusiones ClaveLas 4 conclusiones Clave

Comisión Proyecto Educativo

Eje temático: Elaboración de una base común para el desarrollo de los Proyectos 
Educativos Institucionales

Meta: Elaborar un documento que dé cuenta de una base común, donde se expliciten 
los Fundamentos del Proyecto Educativo SS.CC, y que sea el referente inequívoco 
para una posterior elaboración, reformulación o ajustes de los proyectos educativos 
institucionales de los colegios pertenecientes a la Congregación de los Sagrados 
Corazones. 

Esta base común debe orientar con claridad y diálogo activo para responder a las 
necesidades pedagógicas, individuales-sociales, espirituales y culturales, del tiempo 
que viven los/las estudiantes y las familias que forman parte de las comunidades 
educativas.
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ESCUCHANDO EL SUSURRO DEL ESPÍRITU

El año 2023 se caracterizó porque caminamos al ritmo de la Iglesia universal 
en torno a la sinodalidad. Nuestras parroquias han seguido en esta clave. Por 
ello, hemos puesto énfasis en cuatro áreas que aquí desarrollamos.

Bernardita Zambrano Chávez
Coordinadora provincial de Gestión Parroquial

Nuestras ParroquiasNuestras Parroquias
EN CLAVE SINODAL

La primera área fue fortalecer la 
formación en torno al modo de gestión 
sinodal que ofrece el canon 517 §2. 

Fruto de esto, y algo que nos da mucha 
esperanza, fue la conformación de un 
equipo de gestión en la parroquia Santa 
Madre de Dios en Concepción.

La segunda ha sido la preocupación por el 
cuidado y el buen trato en las parroquias, 
siendo este el tema central del Encuentro 
Provincial de Equipos Parroquiales.

La tercera, y que tiene relación con la 
anterior, ha sido la formación en desarrollo 

personal de los agentes pastorales para 
que les  ayude a caminar juntos con buen 
trato hacia sí mismos y hacia los demás.

Y la cuarta área es la transformación 
cultural que está impulsando la provincia, 
que camina con una reflexión a partir de 
las evaluaciones y del trabajo que realizan 
los hermanos SS.CC hoy en las parroquias. 
Esto busca ir definiendo el perfil de cargo 
de un sacerdote en parroquia, para que su 
gestión sea cada vez más coherente con lo 
que se espera de ellos como pastores en 
una iglesia cada vez más sinodal.

La Congregación empezó a implementar la 
modalidad del canon 517 §2 del Derecho 
Canónico en el año 2021, en la parroquia 
Jesucristo Misionero de Reñaca Alto 
(diócesis de Valparaíso). En el 2022 se 
implementó en la parroquia San Damián 
de Molokai, en la comuna de San Joaquín, 
y este año 2023, se inició en la parroquia 
Santa Madre de Dios, de Concepción.

Dadas estas experiencias, y también 
escuchando otras del país, en la 
Congregación se elaboró una guía pastoral 
para laicos y laicas en torno a la temática 
de la implementación del canon. Esta guía 
quiere ser un aporte a la reflexión de pensar 
una parroquia para estos tiempos, donde la 
Iglesia está invitada a un camino sinodal, 
es decir, donde todos caminamos juntos/
as y asumimos las tareas que requiere la 
evangelización en estos tiempos.

1. Canon 517 §2:1. Canon 517 §2:  Hacia una parroquia sinodalHacia una parroquia sinodal
Este material quiere ser un aporte a la 
Iglesia respecto de la experiencia que 
hemos tenido como Congregación en las 
tres parroquias donde lo implementamos.

En este material se presentan los beneficios 
y desafíos que hay que ir mejorando para 
que este modo de gestión pueda ser una 
alternativa válida, ante la necesidad actual 
por la falta de sacerdotes.

Además, en la página web sscc.
cl se encuentran otros insumos que 
complementan este material. Aquí se 
puede encontrar, entre otros recursos, 
material para el discernimiento de las 
personas idóneas para la implementación 
del canon, y un ejemplo de guion de cómo 
sería la eucaristía para el envío del equipo 
de gestión o de la persona encomendada 
para la cura pastoral.
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La realidad de violencia que vivimos en 
nuestra sociedad, y que podemos reconocer 
en todos los ambientes, ocurre también en 
las parroquias. Por ello, en el Encuentro 
Provincial de Equipos Parroquiales se 
abordó el tema del cuidado y buen trato.

En esta instancia trabajamos principalmente 
a nivel personal de consciencia, sobre lo que 
está detrás de las conductas de maltrato. Es 
decir, buscamos ser capaces de reconocer 
qué hay en el fondo de nuestras actitudes, 
pues los dolores y heridas repercuten 
en nuestras emociones. Esto, en algunas 
ocasiones, puede dar lugar a actitudes 
negativas o de mal trato.

El encuentro nos dejó como certeza que 
el buen trato es una buena noticia para el 

Ante la realidad de disminución de 
sacerdotes, también se ha hecho 
una preparación del laicado. Ésta ha 
consistido en preparar a los agentes 
pastorales entregándoles herramientas de 
conocimiento personal (como el eneagrama, 
que es un instrumento de autoconocimiento 
para reconocer fortalezas y debilidades) 
para gestionar de mejor manera los dones 
que cada uno y cada una tiene, y ser 
más conscientes de los desafíos de cada 
personalidad, especialmente porque estas 
pueden afectar el trabajo en equipo o a la 
comunión eclesial.

Por otro lado, también se han realizado 
talleres sobre las funciones propias de todo 
bautizado/a que ayudan a la conciencia de 
la corresponsabilidad que tenemos en la 
misión evangelizadora de la Iglesia.

Así, se ha profundizado con los consejos 
parroquiales sobre las funciones propias 
dadas por la gracia del bautismo que 
nos permiten a todos y todas santificar, 
enseñar y regir.

Lograr esta toma de conciencia ayuda a 
definir de mejor manera los aportes que los 
laicos y laicas pueden hacer en la Iglesia 
hoy, por ejemplo, en el ámbito de santificar, 

2. 2.   Parroquias bien tratantes

3. 3.   Agentes pastorales corresponsables de la misión de la IglesiaAgentes pastorales corresponsables de la misión de la Iglesia

mundo y que el trabajo por el buen trato 
parte por uno mismo, reconociendo las 
propias fragilidades y virtudes con el fin 
de tener un autocontrol o manejo de las 
emociones para que estas no afecten 
nuestras relaciones con los demás.

Hay que destacar que en este encuentro 
se trabajó con una herramienta didáctica 
llamada “El Semáforo”. Esta facilita el 
diálogo grupal para identificar situaciones 
de maltrato, abusos de todo tipo y que 
pueden constituir un delito. La experiencia 
fue muy valorada por los y las participantes 
y solicitada para replicar en todas las 
parroquias. Este material y otros insumos 
han permitido generar reflexiones con 
los agentes pastorales en las respectivas 
parroquias.

poder realizar celebraciones de la palabra 
en ausencia de sacerdote, y responsos u 
oraciones por los enfermos u otro tipo de 
bendiciones.

También ha sido bueno generar conciencia 
de la necesidad de involucrarse 
mayormente en el ámbito administrativo de 
la parroquia, conociendo los recursos con 
los que ésta cuenta y poder administrarlos 
en conjunto con el comité económico.

Y por último la responsabilidad del anuncio 
de la palabra de Dios desde la función 
de enseñar, reconociendo para ello, la 
necesidad de estar siempre alimentándose 
con más formación teológica y espiritual.
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Otro hito importante ha sido compartir 
con cada hermano la evaluación que en su 
parroquia se realizó acerca de su gestión.

Los religiosos han agradecido la opinión 
del laicado, sobre todo cuando se trata 
de críticas destinadas a colaborar en una 
mejora del modo en que se está ejerciendo 
la cura pastoral. Han sido conversaciones 
donde los hermanos reconocen con 
humildad aquello que les resulta más 
difícil de la misión, a veces por falta de 
tiempo, de capacidades, o por carencias 
de recursos materiales, y también por 
no contar con un laicado comprometido 
y formado, para asumir los servicios 
que requiere la vida parroquial. A partir 
de estas conversaciones se establecen 
con los hermanos ciertos acuerdos para 
mejorar en el ámbito de su gestión, según 
lo indicado en las evaluaciones.

En esta misma línea, dado que la 
Congregación se encuentra en el proceso 
de transformación cultural, una de las 
cuestiones importantes que los hermanos 
han decidido es vivir cada vez con mayor 
responsabilidad su servicio.

4. 4.   Transformación cultural en el servicio que prestan los Hermanos Transformación cultural en el servicio que prestan los Hermanos 
SS.CC en las parroquiasSS.CC en las parroquias

Y de manera especial el 38° Capítulo 
General SS.CC en el 2012, dijo en esta 
línea, en el ámbito de las parroquias que: 
“A partir de la común vocación a la fe por 
el bautismo, estamos llamados a mejorar 
la comunión con los laicos y a promover la 
corresponsabilidad con ellos. También se 
nos llama a aceptar lealmente, en el seno 
del pueblo de Dios, los necesarios sistemas 
de control de nuestro trabajo y de nuestras 
responsabilidades”.

Por ello, hemos trabajado en la mejora del 
sistema de control que es la evaluación 
anual a los hermanos que acompañan las 
parroquias. Esta mejora ha consistido en 
elaborar una adecuada descripción de cargo 
de lo que debiera cumplir cada sacerdote 
que está acompañando una parroquia. 
Luego, de acuerdo con esa descripción 
de cargo, se elaborará la evaluación de 
desempeño, la cual será respondida por 
todos los integrantes del consejo parroquial, 
para conocer cómo se visualiza el trabajo 
que el hermano está realizando, ya sea 
como párroco solidario o como sacerdote 
moderador en un equipo de gestión.
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Después de 24 años de servicio pastoral, y con la entrega de tantos 
hermanos que realizaron su misión en este querido territorio 
parroquial, la Congregación de los Sagrados Corazones entregó 
la parroquia Jesucristo Misionero, en Reñaca Alto, diócesis de 
Valparaíso. 

Esta parroquia mantendrá el modo de gestión según el canon 517 §2 
iniciado por la Congregación en el año 2021, siendo ahora un diácono 
la persona encomendada para este servicio, y que anteriormente 
formó parte del antiguo equipo de gestión bajo el mismo canon. 

Con una eucaristía, el domingo 29 de octubre se realizó la despedida 
de los hermanos en la parroquia. En ella fueron recordados muchos 
hermanos SS.CC y con especial cariño los hermanos Fernando 
Domínguez y Miguel Macaya, quienes ya descansan en la presencia 
de Dios. 

Esta acción de gracias fue un momento para expresar sentimientos 
de mucha gratitud y también de tristeza por la partida de los 
hermanos.

La eucaristía fue presidida por el nuevo superior provincial, Sandro 
Mancilla, quien puso el énfasis en la experiencia adquirida por la 
comunidad todos estos años, teniendo como único centro el Amor de 
Dios, del cual han sido testigos y ahora tienen la responsabilidad de 
compartir, sabiendo que la Iglesia cuenta con su fe y testimonio para 
continuar con este anuncio.

Como congregación religiosa llevamos en el corazón al Pueblo de 
Dios que peregrina en Reñaca Alto, sabemos de sus esfuerzos por 
continuar animando la vida de la parroquia, por eso les animamos 
a seguir caminando sinodalmente con la clave de “conversar en el 
Espíritu” como lo menciona el documento síntesis de la XVI Asamblea 
del Sínodo de Obispos (Octubre 2023), para “vivir la experiencia 
de compartir a la luz de la fe y en la búsqueda de la voluntad de 
Dios, en un clima auténticamente evangélico en el que el Espíritu 
Santo pueda hacer oír su voz inconfundible”. Solo con el susurro del 
Espíritu podremos conocer lo que Dios pide a las iglesias para estos 
tiempos.

Jesucristo Misionero
Traspaso de la parroquiaTraspaso de la parroquia
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aunque es largo y complejo, es esencial 
para reconstruir la confianza y restaurar 
la integridad perdida. La congregación en-
frenta un desafío monumental, pero tam-
bién una oportunidad para demostrar que 
es posible realizar cambios significativos 
en la Iglesia. Este compromiso con la ver-
dad, la reparación y la prevención de abu-
sos sentará un precedente valioso y las 
bases para una comunidad más sólida, 
compasiva y justa.

Este viaje hacia la sanación y la restau-
ración puede ser arduo, pero no es solo 
una opción, es una necesidad apremiante, 
un compromiso constante que nos desa-
fía a ser mejores, a actuar con integridad 
y a reflejar en nuestras acciones los va-
lores  que  profesamos. Cada miembro de 
nuestra congregación debe asumir la res-
ponsabilidad de ser un agente activo en la 
creación de una cultura de cuidado y res-
peto, donde el bienestar de todos y todas 
sea prioritario y un compromiso genuino 
manifestado en acciones concretas.

En estos tiempos, la sociedad ha presenciado un despertar doloroso y necesario 
frente a la cruda realidad de los abusos, tanto dentro de la Iglesia Católica 
como en otras instituciones. Las denuncias de abusos en la Congregación de 
los Sagrados Corazones generaron una profunda reflexión y un compromiso 
firme para afrontar de frente estos desafíos.

Javiera Albornoz
Coordinadora de Prevención y Reparación SS.CC

TRANSFORMACIÓN CULTURAL SS.CC:

Compromiso y AcciónCompromiso y Acción

Los SS.CC en Chile han emprendido 
un proceso de verdad y reparación 
que representa un paso fundamental 

hacia la sanación y la reconstrucción de la 
confianza perdida. Este esfuerzo se alinea 
con el mandato del XX Capítulo Provincial, 
que nos insta a realizar cambios profundos 
en nuestros modos de ser y hacer las cosas. 
No es solo un horizonte lejano, sino un 
compromiso ineludible, especialmente ante 
el dolor y las heridas causadas por abusos 
en nuestra comunidad. Es un llamado claro 
y firme: ¡Nunca más los abusos!

Para encaminarse hacia esta transfor-
mación, la congregación ha reconocido la 
necesidad de una reestructuración cultu-
ral profunda. Esto implica un compromiso 
activo con la formación y la toma de con-
ciencia de todos sus miembros, hermanos 
religiosos, laicos y laicas. Por ello, la ca-
pacitación continua es imperativa, no solo 
en aspectos teológicos, sino también en 
la creación de una cultura arraigada en el 
respeto, el cuidado y el buen trato.

La búsqueda de una cultura de cuidado ha 
implicado una profunda introspección y 
una redefinición de las dinámicas de po-
der y relaciones dentro de la congregación. 
Además, se ha buscado la asesoría y guía 
de expertos internacionales en la acredita-
ción de ambientes de cuidado y buen trato, 
como es el caso de la consultora Praesi-
dium, no solo para obtener una acredita-
ción, sino que para convertir este proceso 
en una herramienta de mejora continua.

El camino hacia la transformación cultural, 
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ENCUENTRO MATRIMONIAL MUNDIAL CHILE CUMPLIÓ 50 AÑOS

Son 50 años de historias de vida y sueños que hacen a Encuentro Matrimonial 
proyectarse al futuro. En el origen y desarrollo de este movimiento de iglesia, 
tuvieron roles clave Anita Gossens y Esteban Gumucio. La experiencia de 
integración de consagrados y laicos es hacer camino sinodal diríamos hoy.

Equipo Nacional
Encuentro Matrimonial

Amar es una decisión...Amar es una decisión...
Y PUEDE CAMBIAR EL MUNDO

En 2023, Encuentro Matrimonial Mun-
dial Chile celebró sus 50 años de per-
manencia ininterrumpida en nuestro 

país. En la actualidad está presente en 18 
diócesis chilenas, de Arica a Punta Arenas, 
tiene como misión “proclamar el valor del 
sacramento del matrimonio y del Orden 
Sagrado en la Iglesia y en el mundo” y su 
visión es “Ámense los unos a los otros 
como yo los he amado” (Juan 15,12).

Con más de 300 parejas que viven la 
experiencia cada año, está dirigido también 
a sacerdotes, religiosos y religiosas 
que buscan mejorar su relación con su 
comunidad y tener una mayor cercanía 
y mejor comunicación con parejas que 
luchan por mantener y hacer crecer su 
relación en el día a día.

El movimiento llegó a Chile en 1973. 
Fue traído por la laica misionera de 
origen belga, Anita Goossens, una mujer 
dinámica y ejecutiva que transmite 
fuerza y entusiasmo en su quehacer en la 
Parroquia San Cayetano, en el corazón de 
la población La Legua (Santiago), a fines de 
1972, cuando Anita visitó su país de origen, 
participó en la experiencia de un “Fin de 
Semana” (FDS) de Encuentro Matrimonial. 
Ella cuenta que quedó tan impactada al ver 
la transformación que en solo tres días se 
producía en los matrimonios, que escribió 
todo lo que escuchaba y sentía, las charlas 
y testimonios. Al hacerlo, pensaba en la 
gente de su querida población.

La experiencia del FDS comenzó a 
gestarse 20 años antes, en 1952, cuando 
un joven sacerdote diocesano, español, 
Gabriel Calvo, junto con un matrimonio, 
comenzaron a desarrollar una serie de 
conferencias para parejas casadas para 
facilitar y profundizar el diálogo entre los 
cónyuges y aprender a vivir una relación 
sacramental al servicio de los demás. 

En 1962, el padre Calvo presentó en 
Barcelona las conferencias como un retiro 
de fin de semana. La experiencia tuvo tanto 
éxito que se extendió rápidamente por toda 
España y el mundo entero.

A comienzos de 1973, Anita regresó a Chile 
con sus escritos y una gran esperanza 
en su corazón. Hizo un borrador para 
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acompañar la jornada que pensaba regalar 
a sus queridos matrimonios de La Legua. 
Eran nueve parejas, pero una no sabía 
leer y escribir, aunque esto no impedía su 
liderazgo y el gran respeto que gozaba en 
la población.

En abril del mismo año se realizó el primer 
FDS a la chilena. Se hizo en la Casa de 
Ejercicios de Padre Hurtado, donde Anita 
presentó los testimonios que había oído en 
Bélgica junto con los que ella recogía de la 
gente de la población.

La jornada dio tantos frutos, que esos 
matrimonios la siguieron acompañando 
con sus testimonios en otros FDS que 
compartían cuando ella les señalaba.

Fue así como esta experiencia se extendió a 
otros lugares de Santiago como Encuentros 
Parroquiales y en un año se dieron diez 
FDS, todos solicitados por sacerdotes que 
también querían vivir su FDS. En cinco años 
se extendió a todo Santiago, y a ciudades 
como Laja, Talca, Los Ángeles, Concepción, 
Penco y Puerto Montt.

El padre Esteban Gumucio se sumó a 
Anita Goossens en esta cruzada de amor 
por los matrimonios de La Legua y de 
otras parroquias de las zonas Sur y Oeste 
de Santiago. A partir de entonces, nunca 
abandonó el movimiento. 

Fue miembro del primer Equipo Central 
de Encuentro Matrimonial, en 1974. 
Luego, representando al Cono Sur de 
América, formó parte del Secretariado 

Con una eucaristía en la 
Catedral de Santiago se 

celebró el 8 de octubre de 
2023, el cincuentenario de 

Encuentro Matrimonial Mundial 
en Chile. Este movimiento de 
matrimonios en la actualidad 
está presente en 18 diócesis 
del país, y es posible que se 

extienda a cuatro más.

Encuentro Matrimonial tiene 
como misión “proclamar el valor 
del sacramento del matrimonio y 
del Orden Sagrado en la Iglesia y 

en el mundo”.

Cuidar de nuestras relaciones 
en el amor e ir por el mundo 

entregando la buena nueva de 
Jesús y de la experiencia del 

Fin de Semana, es para muchos 
un “antes y un después” en sus 

vidas.

Latinoamericano junto con Alfonso y Nancy 
Pedrosa (de Chillán).

En julio de 1977 se acordó adoptar la 
estructura, organización y esquema del 
movimiento internacional. Ahí se constituyó 
el Primer Equipo Eclesial Nacional y la 
mayor diferencia es que en Chile no se 
cobraría por participar en un encuentro 
de FDS. Así lo propuso el padre Esteban y 
desde entonces solo se reciben aportes 
voluntarios al finalizar la jornada. Chile 
es el único país del mundo que no cobra 
hasta hoy, respetando este deseo del Padre 
Esteban.

En junio de 1996, en una entrevista de 
la revista de Encuentro Matrimonial “En 
Camino”, se le preguntó: “¿qué significó 
para usted el FDS de EM?”. Él respondió: 
“Primero, me aportó en aceptación de mí 
mismo y en la valoración de sentimientos 
y de comunicación a nivel de sentimientos. 
Me di cuenta de cómo el intelectualismo 
reinante a nivel de nuestra formación 
pastoral disminuía mis dones. Segundo, 
me aportó en comprensión de la realidad 
matrimonial, de la cual era ajeno. Su 
riqueza en la fe. Y tercero, me desinhibió 
en el trato con las parejas, con la mujer 
especialmente, que lo tenía muy frenado. 
Me abrió a la amistad y a trabajar en equipo 
con matrimonios”.

Luego cuando se le consultó qué era lo 
que le seguía motivando para continuar 
en EM, contestó: “lo encuentro misionero. 
En el FDS las parejas descubren a Jesús. 
Además, me mueve una especie de 
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fidelidad, de compromiso. Si hubiera más 
sacerdotes tal vez no seguiría, pero por 
ahora me necesitan. Es una labor pastoral”.

Estas palabras del Padre Esteban resuenan 
en quienes hemos decidido vivir “al estilo 
Encuentro”, es decir, seguir a Jesús en este 
carisma que hace tanto bien a las parejas 
y a los sacerdotes, religiosos y religiosas. 
Cuidar las relaciones en el amor e ir por 
el mundo entregando la buena nueva de 
Jesús mediante la experiencia del Fin de 
Semana, es para muchos un “antes y un 
después” en sus vidas.

Hace un tiempo, otro sacerdote comentaba: 

Encuentro
Matrimonial
de Chile

Encuentro
Matrimonial
de Chile

emm.chile

“vivir el FDS y luego entrar a compartir mi 
testimonio me da la posibilidad de ver, en 
44 horas, el milagro obrado por el Espíritu 
Santo en cada persona y pareja asistente. 
Un verdadero regalo del Señor”.

Para los próximos 50 años, EMM Chile 
sueña con llegar presencialmente a todas 
las diócesis del país, seguir siendo el único 
lugar que no cobra por vivir la experiencia, 
continuar llevando este regalo a todas las 
personas sin distinción de credo y hacer 
crecer esta gran familia a nivel mundial 
que lleva grabado en el corazón que “Amar 
es una decisión” y que podemos “cambiar 
el mundo por amor”.
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HERMANAS SS.CC

Las hermanas que llegaron en 1963 a la comuna de San Javier de Loncomilla, 
han dejado una huella indeleble en generaciones de niños, niñas y jóvenes 
que han recibido su educación, y cuya escuela y hoy liceo, han adecuado 
permanentemente a los tiempos y señales de la historia.

Patricia Abarca
Periodista

60 años de presencia60 años de presencia
 EN SAN JAVIER

“A ese grupo de visionarias religiosas 
que decidieron un día asentarse en 
nuestro querido San Javier siempre 

nuestra inmensa gratitud”, comienza el 
saludo del exalumno del Liceo Sagrados 
Corazones de San Javier, Raúl Mardones 
Silva. 

Es que su emblemático espacio de 
aprendizaje escolar cumplió 60 años 
de vida en 2023. Y esas visionarias 
religiosas que llegaron por el campestre 
San Javier de los años ‘60, fueron: Sor 
Louise Threse Astaburuaga Bascuñán, 
Sor Henriette Therese Silva Encina, Sor 
Sacramento Ramón Almazán y Sor M. 
Germaine Wásquez, quienes asumen la 
administración, la gestión pedagógica y 
pastoral de la “Escuela Particular N°2, La 
Hormiga”. Esto ocurrió en enero de 1963. 

Dos meses después, ya acompañaban 
con el entusiasmo misionero y formativo 
que las caracteriza, a 247 niñas de esta 
comuna de escasos recursos ubicada en la 
provincia de Linares, región del Maule.

En 1965, el establecimiento cambia de 
nombre y pasa a llamarse “Escuela Técnica 
Femenina Sagrados Corazones”. 

La confluencia social y política de la reforma 
educacional del gobierno de Eduardo Frei 
Montalva y los cambios propuestos por 
la Iglesia a raíz del Concilio Vaticano II, 
van ejerciendo un aceleramiento en las 
necesidades en materia educativa. 

Manteniendo los dos niveles de educación, 
se ofrece a las estudiantes de enseñanza 

media, la posibilidad de aprender un oficio 
que les permita una mejor calidad de vida, 
pues en su gran mayoría eran de situación 
económica vulnerable.

En 1972 la escuela cambia nuevamente 
de nombre y pasa a denominarse “Escuela 
Particular N°4 Sagrados Corazones”, 
impartiendo educación básica y media. Así 
extiende su labor social y ofrece una clara 
opción académica para que sus estudiantes 
opten a la continuidad de estudios en la 
educación superior que ofrece el país, 
acogiendo en sus aulas a jóvenes de San 
Javier y sectores rurales más apartados. 
Ellos son educados en valores cristianos, 
el amor de Dios y con un perfil propio del 
alumno Sagrados Corazones que lo prepara 
para el futuro en todos los ámbitos.

Desde el año 1985 se llama “Liceo Sagrados 
Corazones San Javier”. Durante estos 
largos y esforzados años las religiosas de 
los Sagrados Corazones, con un importante 
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equipo de trabajo compuesto por 
profesores y asistentes de la educación, 
ofrecen una atractiva e interesante 
propuesta educativa para las familias de 
la comuna de San Javier de Loncomilla. 
Hoy es un liceo particular subvencionado, 
católico, gratuito e inclusivo, cuyo lema 
es “Educamos mostrando a Cristo y su 
Evangelio”, y que ha sido un referente en 
la ciudad. 

En la edición especial del anuario publicado 
el año 2023, se pueden leer distintos 
testimonios de exalumnos, como el de 
Raúl Mardones que encabeza esta nota 
y a quien su paso por el colegio lo marcó 
profundamente en tiempos en que lideró 
el centro de alumnos y fue un destacado 
representante deportivo. Un compañero 
suyo, Héctor Soto Prado, recuerda con 
emoción lo que la época de despertar 
ciudadano gatilló en su vida hacia fines de 
los años ’80. Esto marcaría sus decisiones 
profesionales: “Durante los dos periodos 
siguientes al plebiscito de 1988 fuimos 
elegidos consecutivamente para liderar 

y gestionar los intereses y demandas de 
los estudiantes. Intereses que por esos 
años estaban centrados en la música, el 
arte, la cultura, el voluntariado, etc, siendo 
la primera experiencia de organización 
estudiantil en el contexto de un Chile 
en transición, y con el acompañamiento 
cercano de la Congregación de los 
Sagrados Corazones que defendió siempre 
el derecho a la participación, con debate y 
análisis en todas las áreas y dimensiones 
del aprendizaje”.

Y añade: “recuerdo claramente el mensaje 
que por esos años se convertiría en 
nuestra reflexión cotidiana bajo la premisa 
de ‘se prohíbe no pensar’, dicha y escrita 
en innumerables actos, asambleas y 
ceremonias por nuestra querida directora, 
hermana Ana Cecilia Muñoz”. 

Como él, son decenas de generaciones 
que forjaron su camino bajo el carisma de 
la congregación y que hoy agradecen la 
presencia de las hermanas en este querido 
San Javier de Loncomilla. 
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EXALUMNO DEL COLEGIO SS.CC MANQUEHUE, FUNDADOR DE EMPRENDIMIENTO SOCIAL ALGRAMO

José Manuel Moller cuenta su experiencia de cómo se gestó su conciencia 
medio ambiental en el colegio. Es el único chileno que hasta ahora ha sido 
reconocido por el Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente, lo 
cual lo ubica junto a grandes figuras de talla mundial como la activista sueca 
Greta Thunberg y el naturalista británico Sir David.

Carolina Jorquera
Periodista

El Aporte Social de unaEl Aporte Social de una
EDUCACIÓN EN VALORES

José Manuel Moller está muy contento. 
A sus 35 años está cosechando 
algunos de los frutos que sembró. Por 

estos días vive en Londres junto a su esposa 
Emilia y a la espera de su primogénita Ana. 

Este emprendedor chileno cuenta que, 
en noviembre pasado, le llegó un correo 
electrónico que lo sorprendió gratamente. 
En este se le comunicaba que el Programa 
de Naciones Unidas para el Medio Ambiente 
(PNUMA), lo reconocía con el premio 
“Campeón de la Tierra”. 

“Fue inesperado, no tenía conocimiento 
de ninguna postulación ni expectativas al 
respecto. Llegó como un reconocimiento 
potente e impactante, que me llena de 
alegría y satisfacción”, comenta.

Hasta ahora es el único chileno que ha 
recibido este galardón, que en años 
anteriores ha recaído en figuras mundiales 
como la activista sueca Greta Thunberg y el 
naturalista británico Sir David.

El premio distingue a José Manuel y a su 
empresa por su innovador enfoque en 
la promoción de una economía circular 
inclusiva. El propósito central de Algramo 
es empoderar a las personas para 
transformar radicalmente los hábitos 
de consumo, contribuyendo así a la 
construcción de un futuro sostenible para 
las generaciones presentes y futuras.

Lo que finalmente premia son valores como 
la constancia y el empuje, para abordar 

Conciencia medioambiental 
Justamente al hablar de impacto y 
conciencia sociales, José Manuel, hace 
link con sus orígenes como estudiante 
en el Colegio SS.CC Manquehue, donde 
comenzó a tomar forma su vocación social 
y el impacto en su comunidad marcaban el 
rumbo de sus inquietudes.

El colegio se convirtió así en un terreno 
fértil donde el fundador de Algramo, pudo 

problemas sociales 
y medioambientales, 
como el impuesto 
a la pobreza y la 
crisis de los envases 
plásticos: 

“La constancia es 
crucial en un camino 
tan desafiante como 
el de la sustentabi-
lidad. También está 
la búsqueda de un propósito, la necesidad 
de trascender y generar impacto en otros, 
aspecto evidente en el camino de Algramo. 
Además, existe una visión de crecimiento 
y expansión, una ambición saludable para 
generar cambios profundos en el sistema. 
Todo está intrínsecamente ligado al impac-
to en la sustentabilidad, tanto social como 
ambiental”, nos cuenta el Cote, como le lla-
man sus amigos.
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Educación en valores

Impacto de la pobreza

Cambios desde lo local

A medida que crecía, el entonces 
manquehuino consolidaba su vocación y su 
compromiso con el medio ambiente. Cuenta 
que su dedicación se fortaleció al unir sus 
intereses personales con su actividad 
profesional. La empatía, la responsabilidad 
social, y la motivación para tomar un papel 
activo en la comunidad fueron valores 
inculcados en su formación desde el colegio. 
Este periodo representó una oportunidad 
para liderar, aprender, y asumir riesgos, 
elementos fundamentales que más tarde 
influiría en su trabajo, marcado por la 
audacia y el liderazgo en la implementación 
de ideas innovadoras.

Recuerda con cariño un par de talleres de 
botánica a los cuales asistió en su período 
en el colegio. Señala que, con tan solo 6 años 
de edad, fue gestando su empatía por el 
ecosistema, además de las enseñanzas de 
su familia: “Crecí en un entorno campestre, 
teníamos huertas en la casa, el tema de 
la naturaleza, algo que siempre he tenido 
incorporado, pero ya más de adulto lo uní 
un poco más con mi vocación”.

El ser activo y la conciencia crítica también 
fueron valores que se gestaron en sus 
tiempos de estudiante: “Estuve en todos 
los talleres que existieron, fui presidente 
de curso, estuve en el centro alumnos, hice 
propuestas, siempre hubo un espacio donde 
había oportunidades de ejercer liderazgo, 
de aprender y de trabajar”, comenta el joven.

Sin embargo, el momento que fue crucial 
en su vida, para tomar conciencia del 
problema medioambiental y hacerse cargo 
de él, fue en la universidad. Con un grupo 
de compañeros se   fue a vivir a la comuna 
de La Granja, en la zona sur de Santiago. 

Este fue un punto de inflexión en su 
toma de conciencia: “Convivir con micro 
basurales cercanos a nuestra casa, 
despertó en mí la comprensión sobre 
cómo la basura afectaba directamente el 
entorno de las personas y especialmente 
a los más pobres, quienes además de 
vivir rodeado de basura, pagaban más por 
sus productos. Esto es lo que en Algramo 
llamamos impuesto a la pobreza”.

Así este joven estudiante universitario 
empezó a trazar un vínculo entre el 
impacto social y económico con el impacto 
ambiental. Esta percepción se arraigó aún 
más con su participación en organizaciones 
comprometidas con la defensa del medio 
ambiente, como su paso por Pascua lama, 
entre otras organizaciones pro-naturaleza.

Lo original de su visión sustentable es 
que pone el foco en lo local. Es decir, en 
generar pequeños cambios de hábitos de 
consumo en las personas, aunque también 
son muy importantes las políticas públicas 
y la educación: 

“Hay que tomar conciencia de que cada 
contribución es importante y muchas 
veces eso se olvida. Creo que finalmente el 
cambio lo va a hacer mucha gente que no es 
especialista ni activista como Greta. Para 
ello, se necesita gente que haga pequeños 

forjar una base de 
valores y habilida-
des, sentando los 
cimientos para su 
trayectoria como 
defensor del medio 
ambiente y agente 
de cambio en la so-
ciedad actual.

José Manuel dice 
que “es interesante ver cómo las nuevas 
generaciones ya tienen internalizado este 
discurso. En mi tiempo, esto era menos 
común. Desde el colegio, comencé a tomar 
conciencia, aunque no era tan predomi-
nante como hoy en día. Surgió la preocu-
pación por los desechos, algo que ahora se 
observa más”. 
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El exalumno del Manquehue, José Manuel Moller, resalta el rol 
crucial de la educación en esta transformación. 

Sugiere la implementación de cambios en los hábitos desde la 
infancia, promoviendo la conciencia ambiental y el consumo 
responsable en las escuelas: 

“Una de las acciones concretas sería realizar un consumo responsable 
en los colegios, abarcando desde la gestión institucional hasta el 
consumo de alimentos y ropa, para preparar a las generaciones 
futuras para un mundo que demandará una educación diferente 
desde temprana edad. Las escuelas deben ser capaces de formar 
ciudadanos comprometidos con la sostenibilidad, considerándola 
como una piedra angular en la construcción de un futuro más 
responsable con el planeta”.

Desde Londres este joven chileno sigue liderando Algramo, empresa 
que creó una plataforma de economía circular que permite comprar 
productos con envases reutilizables, sin pagar de más.

Y añade: “sé que el cambio de hábitos es muy difícil, pues estamos 
muy acostumbrados a muchas comodidades que hoy día son 
las causantes del nivel de contaminación que tenemos, pero es 
posible. Una cosa es decir que el planeta tiene un problema, y otra 
que soy contribuyente de esos problemas. Nuestros actos tienen 
consecuencia y los residuos son las consecuencias de las cosas que 
hacemos”, concluyó el exmanquehuino.

“Nuestros actos tienen
consecuencias”

esfuerzos y al mismo tiempo. Esto es algo 
que se debe empezar a enseñar”, afirma el 
emprendedor.

Explica que la industria y los hábitos de 
consumo requieren un marco regulatorio 
sólido, que impulse un cambio significativo. 
Por eso es importante que las políticas 
públicas obliguen a las marcas a ofrecer 
soluciones más sostenibles, que se regule 
al respecto, y que motiven a las empresas 
a incorporar prácticas más responsables 
en sus estrategias comerciales.

Moller insta a las marcas a adoptar y 
adaptar estas medidas en sus estrategias 
para abordar los desafíos actuales de 
sostenibilidad, aunque reconoce que el 
cambio también debe originarse desde 
los consumidores. Hace hincapié en la 
importancia de fomentar una base de 
consumidores conscientes que estén 
dispuestos a cambiar sus hábitos de 
consumo, fundamentales para enfrentar el 
reto actual de la sustentabilidad.



41TESTIMONIOS

Marcia Riquelme, de la 
comunidad Emaús de San 
Javier, añadió su perspectiva 
sobre el tema: “Ayer estábamos 
conversando sobre el concepto 
de madurez, especialmente 
en lo que respecta a las 
expectativas que tenemos 
cuando somos más jóvenes. 
Recuerdo cómo reaccionaba 
cuando le pedía algo a Dios 
y no se materializaba, me 
molestaba. He notado cómo 
mi fe ha ido madurando con el 
tiempo. 

Para ella aceptar esto implica un desafío, 
pues confiar plenamente en Dios, requiere 
un gran salto espiritual. “Esta comprensión 
y vivencia de la fe se van desarrollando 
con el tiempo. Es interesante ver cómo 
mi perspectiva ha cambiado. A los 20 
años, no habría expresado las cosas de 
esta manera, pero ahora siento que estoy 
experimentando una fe más madura”, 
enfatizó Marcia.

Marianela Contreras, de 
la Zona Costa, compartió sus 
impresiones: “Lo que más me 
impactó fue la reflexión so-
bre mi propio nivel de madu-
rez espiritual. Realmente me 
conmovió y resonó profunda-
mente, ya que me di cuenta 
de que en muchas áreas de 
mi vida todavía me encuentro 
en un estado similar al de un 
estudiante de quinto básico”, 
agregando que esto le per-
mitió identificar la necesidad 
de trabajar en su madurez y 
crecimiento espiritual.

RAMA SECULAR SS.CC

Una Fe en CrecimientoUna Fe en Crecimiento

Recientemente se realizó la asamblea 
anual de la Rama Secular SS.CC en el 
Santuario de Lo Vásquez, organizada 

por las comunidades de la Zona Costa. En 
este encuentro, el psicólogo Rodolfo Núñez, 
especialista en temas del desarrollo psico 
religioso y psicología religiosa, ofreció una 
ponencia titulada “La importancia de una 
personalidad madura en los laicos y su 
impacto en la comunidad”.

Las reflexiones suscitadas en esta 
asamblea invitaron a la introspección 
sobre la madurez espiritual, sus etapas y 
cómo vamos progresando en ellas. 

Ser laicos y laicas comprometidos con la Iglesia no es tarea fácil, como 
bien saben los más de cien integrantes de la Rama Secular de nuestra 
Congregación, quienes viven su fe en comunidad, compartiendo la vida y, sobre 
todo, formándose en tiempos en que la Iglesia necesita laicas y laicos activos, 
comprometidos, preparados y dispuestos a aportar en su misión.

Javiera Albornoz
Integrante de la Rama Secular SS.CC

Marianela Contreras

Marcia Riquelme

Ya no se trata simplemente de 
pedir algo y esperar que Dios 
me lo conceda para ser feliz. 

Ahora comprendo que se trata de 
entregarme por completo a Dios y 

confiar en su voluntad
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Luis Salazar

Luis Salazar, de La 
Unión, compartió su conmo-
vedora experiencia: “Para mí 
el compromiso con los Sagra-
dos Corazones significa mu-
cho más que una simple re-
lación con la gente; ante todo 
representa la misericordia de 
Dios. Tuvimos la fortuna de 
contar con la presencia del 
Tata Esteban durante un par 
de años, y él fue como un re-
fugio para la gente. Los niños 
lo seguían, pues él irradiaba 
la imagen de un Dios miseri-
cordioso. Él nos invitaba a de-

jar de lado el peso del pecado, a descansar 
y sentirnos libres, a sentir el amor de Dios”.  
Luis expresó que esa visión de un Dios más 
maternal que paternal realmente trans-
formó sus vidas, y por eso recuerdan con 
tanto cariño la influencia y el legado que 
Esteban Gumucio les dejó.

El crecimiento en la fe no solo implica 
un desarrollo personal, sino también un 
aporte a la comunidad y a la Iglesia en su 
conjunto. Marianela Contreras enfatizó 
este punto al señalar:

Respecto del rol del laicado, Marcia 
Riquelme expresó: “Creo que nuestro rol 
es invitar a otros, a lo mejor no a ser parte 
de la Rama, pero sí a vivir a su fe desde 
la realidad, desde el compromiso y la 
aceptación”.

En un mundo lleno de incertidumbres, 
aceptar lo que Dios nos pone en el camino 
y dar ese salto de fe representa un 
desafío. El testimonio de estos laicos y 
laicas nos inspira a enfrentar ese temor, 
aceptar la realidad que Dios nos presenta 
y comprometernos con ella. La fe nos 
sostiene y nos conecta con la presencia 
constante de Dios en nuestras vidas, 
independientemente de lo incierto que 
pueda parecer el camino.

La religión, la Iglesia y 
nuestras comunidades han ido 

evolucionando. Como dijo el Papa, 
ahora nos sentimos más con carné 
de adulto para plantarnos y sacar a 

nuestra Iglesia adelante
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MENSAJE DE LOS PEUMOS

Compartimos el mensaje de los Peumos 2023 a la parroquia San José de Libertad 
(Argentina), dado en la misa de despedida celebrada el 19 de diciembre del 2023.

“Ha sido un año muy nutritivo“Ha sido un año muy nutritivo
DE CRECIMIENTO PERSONAL, DESARROLLO Y ESPIRITUALIDAD”

Queridas comunidades de la parroquia 
San José de Libertad: 

Hoy es nuestro último día aquí en 
Argentina y sentimos una profunda emoción 
al reflexionar sobre esta experiencia. 
Miramos hacia atrás y apreciamos todo lo 
aprendido en este proceso. Nos sentimos 
verdaderamente privilegiados por haber 
vivido esta experiencia, por haber sido 
acogidos de manera tan especial por esta 
comunidad. Desde el primer día nos trataron 
como uno más, como parte de ustedes, 
lo que nos permitió desenvolvernos de 
manera plena.

Los lazos y vínculos que hemos creado 
durante nuestra estadía aquí le dan sentido 
a cada proyecto y acción realizada. Sin 
embargo, nuestros pensamientos en este 
momento se centran en ustedes, en la gente 
de esta parroquia, en la comunidad. Aunque 
físicamente nos vamos, emocionalmente 
seguimos aquí con ustedes. Valoramos 
profundamente su día a día, sus luchas 
y sus problemas, y por eso agradecemos 
enormemente el haber sido recibidos tan 
generosamente.

Incluso en momentos de escasez, 
encontramos que siempre tenían algo que 
compartir. Apreciamos enormemente el 
aprendizaje que nos brindaron. Inicialmente 

Estamos eternamente agradecidos por todo lo vivido y 
aprendido aquí.

Con cariño, António Canales, Benito Valenzuela y  Felipe Sangüeza.
Peumos Generación 2023

pensamos que veníamos a ayudar, pero 
ahora entendemos que recibimos mucho 
más de lo que pudimos entregar. Ha sido un 
año muy nutritivo de crecimiento personal, 
desarrollo y espiritualidad gracias a 
ustedes, a la comunidad y a la parroquia 
San José.
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“Fue la mejor entrevista que me han hecho 
en mi vida”, recuerda con satisfacción 
Lataty, pues -según cuenta- tras algunas 
preguntas iniciales, percibió que su 
entrevistador era un sacerdote que sabía 
mucho de música y, por tanto, que podían 
hablar el mismo idioma: “Me habló de 
conceptos y de  carácter; nunca había visto 
a alguien que estudiara de esa manera mi 
música”, afirma.

¿Cómo ha sido hacer música con un 
sacerdote?
Yo no soy católica, pero siempre 
he aceptado las opiniones de las 

personas, mientras sea con respeto. Cada 
uno puede creer y tener devoción por lo que 
estime conveniente porque las personas 
tienen la libertad de elegir y creer en lo que 
les haga más sentido.

ÁLBUM DE DÉCIMAS DE ALEX VIGUERAS MUSICALIZADAS POR LATATY.

Por segunda vez, estos artistas coinciden con la música de raíz y la riqueza 
de la poesía popular, dando vida a la colaboración musical. En este nuevo 
álbum se retratan hechos históricos de Chile, y habla de la decepción y el 
fracaso en las luchas por la transformación social.

Carolina Jorquera
Periodista

“Las Nueve y Cinco“Las Nueve y Cinco
SOÑANDO”

“
Conecté muy bien con la temática porque 
yo también me sentía un poco apátrida, 
decepcionada por los movimientos 

sociales y políticos del país; ahí me inspiré 
a hacer la música”, cuenta la cantautora 
nacional Tatiana Passy Lucero González, 
conocida artísticamente como Lataty. Ella 
musicalizó los escritos de nuestro hermano 
de los Sagrados Corazones, Alex Vigueras 
Cherres, quien también es músico. 

Además de cantar, Lataty es una versátil 
instrumentista y luthier pues confecciona 
sus propios instrumentos musicales. Con 
Alex, confluye en un genuino acercamiento 
a la música de raíz y en la exploración por 
la riqueza que hay la poesía popular.

Esta vez, con el álbum “Las Nueve y Cinco, 
Soñando” lanzado en 2023, no es la primera 
vez que ambos se conectan artísticamente. 

Ya en el 2021 obtuvieron el VII Premio a la 
Creación de Canciones de Ibermúsicas con 
“Arenga pa Mama”, un poema del religioso 
que Lataty transformó en canción. En 
esta oportunidad se presentaron 1.100 
postulaciones de toda América Latina y 
solo tres intérpretes chilenos recibieron el 
galardón, entre ellos Lataty.

Este vínculo musical surgió cuando Alex 
entrevistó a la cantautora en el programa, 
“Acuarela Nacional” de radio Bahía en la 
comuna de Diego de Almagro, mientras 
nuestro hermano realizaba su servicio 
pastoral. 
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Lataty, quien además es profesora de 
profesión y se ha dedicado a profundizar la 
etnomúsica, agrega que, coincide con Alex, 
en lo que ella llama influencias étnicas que 
hay en el repertorio de raíz, que se refiere 
al elemento étnico presente en la música:  
“Yo he estudiado las influencias culturales 
en la música, por ejemplo, la importancia 
del ritmo de tres tiempos, que son como una 
especie de matriz rítmica, que es la base de 

En esta segunda colaboración, entre Alex 
Vigueras y Tatiana Lucero, el hilo conductor 
es el Chile del presente. Se trata de un 
verso encuartelado, es decir, décimas que 
se construyen a partir de una estrofa de 
cuatro versos, una cuarteta que es tomada 
del poema “Velorio del angelito” de Oscar 
Hahn y retrata un imaginario de nación y 
la ilusión de un futuro esplendor. Es un 
lamento popular, un grito de justicia y 
libertad, donde la tristeza se disfraza con 
la belleza de la sonoridad de los valles 
andinos.

 ¿Qué nos relata este disco?

Quisimos hablar de esa ilusión, que 
alguna vez hubo por hacer las cosas 

diferentes; por un país con más igualdad, 
con más protección a la naturaleza, a la 
infancia. La canción es para esas personas, 
para los que soñamos un cambio. Yo 
sintonicé con la temática y me fue más o 
menos natural la inspiración para hacer la 
melodía.

Por su parte Alex cuenta que, inspirado 
en el estallido social de octubre de 2019, 
escribió unas décimas en forma de un verso 
encuartelado de Óscar Hahn, del poema 
Velorio del Angelito, que le impactó mucho.

Y explica: “A partir de esa estrofa construí un 
relato que nos habla del anhelo de cambio, 
de justicia, de libertad, de una sociedad más 
justa, más igual, donde se tomen en cuenta 
las necesidades de la gente, de toda la 
pasión que se reflejó en el estallido social, 
toda la esperanza de cambio… y que, sin 

muchos repertorios, no solo chilenos sino 
latinoamericanos”, explica.

Asimismo, Alex, recuerda que la manera 
de cantar Las Cuecas fue lo que le llamó la 
atención de esta cantautora nacional: “Su 
voz, su forma de cantar, muy original y a 
partir de Las Cuecas fui entrando en toda 
su obra y me gustó mucho su hondura, sus 
temáticas, sus imágenes y también mucha 
referencia a la música andina”, señaló.

El correlato tras el disco, “Las nueve y cinco soñando”

embargo, la brutalidad de la represión, los 
oídos sordos, sobre todo de la élite del país, 
para hacer frente a estas demandas y que, 
finalmente, terminaron siendo aplastadas, no 
escuchadas; para seguir de alguna manera 
como siempre. Entonces, creo que toda 
esa búsqueda, esa pasión y esa frustración, 
están reflejada en estas décimas”.

Este álbum fue lanzado el 17 de noviembre 
pasado, por las distintas plataformas de 
música, entre ellas Spotify, donde se puede 
acceder buscando: “Las Nueve y Cinco 
Soñando”.
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DERECHOS HUMANOS TAMBIÉN EN EL TRABAJO

Hacia Relaciones Laborales SanasHacia Relaciones Laborales Sanas
La violencia en las vidas de las personas ha sido motivo de 
preocupación no solo en contextos críticos de la sociedad o del 
Estado, sino que desde la década de los ‘70 ha comenzado a 
impregnar otras esferas como el medio ambiente o nuestra 
identidad individual. El Convenio 190 de la OIT promulgado el 
año 2023 en Chile, consagra avances para un relacionamiento 
laboral sano y trabajo decente.

Mario González
Abogado, miembro de la Rama Secular SS.CC

Estos aspectos también se han consi-
derado una extensión de los derechos 
humanos de primera generación, abar-

cando los derechos de los pueblos indíge-
nas y las diversidades sexuales. 

Actualmente, estas dimensiones contribuyen 
significativamente al obligar a los Estados 
a implementar medidas para erradicar 
todo tipo de violencia en las relaciones 
laborales, sirviéndose del Convenio 190 de 
la Organización Internacional del Trabajo – 
OIT, de 2019.

El 12 de junio de 2023 nuestro país ratificó 
este Convenio 190 sobre la violencia y el 
acoso, convirtiéndose en el vigésimo octavo 
estado miembro de la OIT y el undécimo de 
América Latina y el Caribe en hacerlo. 

Además, este representa el primer tratado 
internacional que aborda la violencia y el 
acoso en el ámbito laboral. 

Según indica la OIT, este convenio es 
una oportunidad única para forjar un 
futuro laboral basado en la dignidad y el 
respeto, enfatizando el derecho de todas 
las personas a un entorno laboral libre de 
violencia y acoso.

El Convenio requiere además que los 
Estados miembros que lo ratifiquen 
adopten medidas concretas en consulta 
con las organizaciones representativas de 
empleadores y trabajadores. 

El amplio respaldo en ambas cámaras del 
Congreso Nacional para su ratificación es 
un momento significativo para Chile y el 

gobierno del presidente Gabriel Boric, ya 
que reafirma el compromiso inquebrantable 
del país con los derechos humanos.

Pero ¿qué aporta este convenio aprobado 
por el Congreso en marzo y vigente en 
nuestro país desde su promulgación en 
junio de 2023? 

En primer lugar, al ser aprobado en el 
Congreso, se convierte en norma interna 
chilena que puede utilizarse como base en 
recursos de protección o en demandas ante 
tribunales laborales debido a sus principios. 

En segundo lugar, compromete a los gobier-
nos a fomentar el trabajo decente en con-
diciones de libertad, equidad, seguridad y 
dignidad humana, reforzando gradualmente 
los derechos fundamentales de los trabaja-
dores, incluyendo el respeto a la no discri-
minación y la integridad física y psicológica.

Este Convenio reconoce el derecho de 
toda persona a un entorno laboral libre de 
violencia y acoso, incluyendo el acoso y 
la violencia de género. Reconoce también 
que la violencia y el acoso en el mundo del 
trabajo pueden constituir una violación a los 
derechos humanos, siendo una amenaza para 
la igualdad de oportunidades, inaceptables 
e incompatibles con el trabajo decente. 
Destaca la importancia de una cultura laboral 
basada en el respeto mutuo y la dignidad 
humana para prevenir la violencia y el acoso, 
fomentando un ambiente de tolerancia cero 
para facilitar su prevención y combate por 
parte de todos los actores del ámbito laboral.
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El concepto fundamental desde la perspectiva 
de la Iglesia debe ser la dignidad de los 
trabajadores y trabajadoras que sirven a un 
propósito o misión en nuestras obras, no solo 
a nivel personal, sino como comunidad. Esto, 
en esencia, es lo que debe protegerse y velar 
en nuestras relaciones laborales. 

Estos cambios graduales representan un 
cambio en la cultura de relacionamiento, 
promoviendo el respeto mutuo entre 
empleadores, trabajadores y trabajadoras. 
Esto implica desde la prevención hasta la 
claridad en los procedimientos y protocolos 
a implementar, así como las sanciones 
aplicables por incumplimiento tanto para 
empleadores como para trabajadores, e 
incluso para los gobiernos.

Como congregación debemos estar atentos 
al cuidado de la humanidad y dignidad de 
cada persona en su trabajo, inspirados en 
el espíritu de Jesús y María, impregnado 
las relaciones laborales en cada una de 
sus obras. Con ello estaremos dando 
pasos gigantes no solo en la forma en que 
cumplimos con nuestra misión, sino también 
en nuestra vida comunitaria y eclesial, más 
allá de un simple contrato formal de trabajo.

La fuerza de los testimoniosLa fuerza de los testimonios
Cada 10 de diciembre se conmemora el Día Internacional de los Derechos Humanos, 
recordando uno de los compromisos mundiales más trascendentales: la Declaración 
Universal de los Derechos Humanos de 1948, redactada tres años después del fin de 
la Segunda Guerra Mundial. 

Los Derechos Humanos, de manera sencilla, constituyen el conjunto de derechos 
y libertades fundamentales para vivir con plena dignidad, inherentes a todas las 
personas por el simple hecho de pertenecer a la especie humana.

Esta definición amplia y genérica, suele no ser asociada por la mayoría a su vida 
cotidiana. Más bien, la historia del mundo vincula los derechos humanos a situaciones 
críticas de deshumanización derivadas de guerras y conflictos, como el actual conflicto 
entre Ucrania y Rusia o el de Israel y Palestina, donde las acusaciones recíprocas de 
violaciones a los derechos humanos persisten. 

Para los chilenos, los últimos 50 años desde el Golpe de Estado de 1973, ligados 
a los crímenes cometidos durante la dictadura cívico militar, son un recordatorio 
implacable de generaciones, resaltando la fragilidad de la vida humana en ausencia 
de democracia y de cuidado en nuestra convivencia social.

Para revisar el Decreto 122 
que promulga el Convenio190  
(incluido) escanéa el código QR

MÁS
INFORMACIÓN



48REFLEXIONES

lo divino, los bailes religiosos y la fiesta del 
Cuasimodo, por nombrar algunas.

BUSCANDO A DIOS 

El gusto por la fe del puebloEl gusto por la fe del pueblo
Como iglesia hoy nos declaramos en discernimiento sinodal. Para ello, tanto 
el papa Francisco como el padre Esteban Gumucio ss.cc nos ofrecen una 
nueva síntesis de fe con la sabiduría de las personas que se expresa en la 
vida y especialmente en la solidaridad.

Jaime Carmona Fernández
Teólogo laico

Leyendo algunos párrafos referidos a 
la piedad popular del papa Francisco 
en Evangelii Gaudium (EG) y al Padre 

Esteban en un texto biográfico, podemos 
intuir la presencia de un aspecto central que 
puede ser útil en estos días y siempre. 

Se trata de ese gusto o intuición por Dios, 
que tiene el pueblo de Dios y que se palpa 
especialmente en situaciones límites, o en 
ocasiones como Domingo de Ramos, en 
los días pascuales y en toda la riqueza de 
las expresiones de las fiestas religiosas, la 
devoción a María y a los santos, el canto a 

El Padre Esteban lo verbaliza como ese 
deseo en que “lo principal para mí era buscar 
a Dios”lo que se expresa en “una especie de 
enamoramiento del Señor, muy fuerte”. 

Al no ser este un deseo teórico, el Padre 
Esteban se conmueve con los niños que 
recién ingresan al colegio. Cuando está 
con ellos, les inventa cuentos o les hace 
preguntas obvias tales como “cuánto es 
2+2” o les pregunta “de qué color es el 
cielo”. Así los hace sentir cómodos, lo cual 
les permite vencer el temor del primer día 
de clases o en la misa celebrada con ellos. 

Y continúa: “yo gozo mucho contemplando 
crecer a los niños o cómo se ilusionan los 
jóvenes. Todo lo que es la vida de los otros 
me produce mucha alegría, mucho gozo. Es 
como el sentimiento paternal de los papás 
cuando ven a sus hijos jugar fútbol”.

Esteban Gumucio
En un sentido más preciso, expresa que en 
los primeros años de su llegada al sector de 
la parroquia San Pedro y San Pablo, “me fui 
encontrando con gente que poseía un sentido 
de Dios muy grande, con unas convicciones 
de fe muy fuertes, con vidas santas, 
aunque esa fe no estuviera muy afirmada 
intelectualmente”. La óptica se profundiza 
y dice: “mira, recibir el impacto diario de 
los sencillos es como un instrumento del 
Espíritu Santo que te desnuda y te reviste”.

Son muchos los escritos de Esteban 
Gumucio en los que se puede leer ese deseo 
innato por Dios. 

Desde nuestra perspectiva, hay tres fuentes 
que alimenta este carisma:

La primera fuente es la reflexión filosófica 
sobre el ser humano: “En los primeros años 
de estudio, (…) la filosofía era el ramo fuerte 
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(…) A mí me gustó bastante la filosofía, 
tal vez por el hecho de profundizar en el 
pensamiento humano”. En el fondo, conocer 
a la persona humana era su don y esta 
ciencia se le facilitaba.

La segunda es “la lectura diaria de la 
Biblia”que consideraba “hermosa” y que 
era “leída varias veces, sin saltarse nada”, 
acrisolada en espacios diarios de oración 
personal y comunitaria.

Y la tercera fuente es la vida de la gente. Él 
señala: “En un contexto como el de San Pedro 
y San Pablo, fácilmente identificas a los 
pobres con esas personas a la cuales Jesús 
hablaba. Se siente que la Biblia es de ellos, 
les pertenece, aunque esto no constituya 
una experiencia muy consciente”. Y resume: 
“Todo me ayudó muy positivamente en este 
aspecto: la población, la pobreza, la vida 
sencilla, una casa más pequeña, la relación 
con la gente. Sentí la relación con Dios como 
una exigencia de amar al prójimo”.

Por su parte, el papa Francisco ve que 
la piedad o mística populares, como la 
llama en EG 124, se da en las personas en 
general, pero especialmente en la gente 
más sencilla, la que tiene esa fe primera, la 
que no solo es pueblo de Dios, sino pueblo 
desde o con Dios. Claramente está presente 
en muchas personas en las que hay cierta 
vulnerabilidad y lejanía de la autosuficiencia, 
aunque es posible verla de manera más 
clara en los que son social- económica y 
culturalmente pobres.

Papa Francisco

Francisco señala que la piedad popular 
«refleja una sed de Dios que solamente los 
pobres y sencillos pueden conocer» y que 
les «hace capaz de generosidad y sacrificio 
hasta el heroísmo, cuando se trata de 
manifestar la fe». Es un «precioso tesoro 
de la Iglesia católica» en la que «aparece el 
alma de los pueblos latinoamericanos».  Tal 

mística se la “descubre y expresa más por 
la vía simbólica” y no tanto “por el uso de la 
razón instrumental”.

Luego en la Carta a la Iglesia que Peregrina 
en Chile, expresa: “Quisiera hacer una breve 
referencia a la pastoral popular que se vive 
en muchas de vuestras comunidades ya que 
es un tesoro invaluable y auténtica escuela 
donde aprender a escuchar el corazón 
de nuestro pueblo y en el mismo acto el 
corazón de Dios (subrayado es nuestro). (…) 
Aprender de la piedad popular es aprender 
a entablar un nuevo tipo de relación, de 
escucha y de espiritualidad que exige mucho 
respeto y no se presta a lecturas rápidas y 
simplistas, pues la piedad popular ‘refleja 
una sed de Dios que solamente los pobres y 
sencillos pueden conocer”.

Aquí va surgiendo el criterio que comparten 
estos dos pastores. El Papa dice: “Como parte 
de su misterio de amor por la humanidad, 
Dios dota a la totalidad de los fieles de un 
instinto de la fe -el sensus fidei- que los ayuda 
a discernir lo que viene realmente de Dios” 

y añade: “La presencia del Espíritu otorga a 
los cristianos una cierta connaturalidad con 
las realidades divinas y una sabiduría que 
permite captarla intuitivamente, aunque 
no tengan el instrumental adecuado para 
expresarlas con precisión”.

La actitud para que todos nosotros podamos 
comprenderla es: “con la mirada del Buen 
Pastor, que no busca juzgar sino amar. Solo 
desde la connaturalidad afectiva que da el 
amor podemos apreciar la vida teologal 
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presente en la piedad de los pueblos 
cristianos, especialmente en sus pobres”. Y 
agrega: “Quien ama al santo Pueblo fiel de 
Dios no puede ver estas acciones sólo como 
una búsqueda natural de la divinidad. Son la 
manifestación de una vida teologal animada 
por la acción del Espíritu Santo que ha sido 
derramado en nuestros corazones”.

En síntesis, ambos pastores hacen presente 
tanto para la teología como para la pastoral, 
la relevancia del conocimiento simbólico, 
práctico, sapiencial e histórico que 
descubre y expresa la fe por esa connatural 
capacidad de comprensión afectiva. La vía 
usada para la fe es creer en Dios confiando 
en Él y amándolo y por ese camino creer lo 
que Dios reveló acerca de sí.

Aquí hay expresada una nueva forma de 
conocer que une inteligencia y afecto, 
corazón e intuición, que genera una nueva 
síntesis de fe en las personas y que se 
expresa en la vida y en la solidaridad. 

Así, la teología popular tiene como referencia 
el sentido común y por la fe recibida, se 
hace vida según el Espíritu. Parafraseando 
al teólogo argentino, Juan Carlos Scanonne, 
aquí hay pistas epistemológicas nuevas y 
complementarias a las ya aprendidas en la 
teología y en la catequesis que radican en la 
sabiduría del pueblo, lo que tanto el padre 
Esteban como el papa Francisco saben 
percibir.
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Representantes de los cuatro colegios 
de la Congregación de los Sagrados 
Corazones se sumaron a este en-

cuentro, realizado en la Casa de Retiros del 
Santuario de Santa Teresa de Los Andes, 
entre el miércoles 22 y el viernes 24 de 
marzo de 2023.

“Fue una comunidad de aprendizaje, una 
experiencia de sensibilización y desarrollo 
de nuestra vida interior. Profundizamos en 
este camino de discípulos de Jesús y co-
nocimos un poco más del carisma de los 
Sagrados Corazones, conectando con la 
importancia de la espiritualidad en esta 
congregación. Fue un tiempo hermoso de 
formar comunidad con integrantes de los 
otros colegios y conocer distintas reali-
dades”, expresó Andrea Valenzuela, jefa 
de Convivencia Escolar del Colegio SS.CC 
Manquehue de Santiago, quien participó 

 “Camino de Emaús”

junto a 40 profesores en el “Camino de 
Emaús”, experiencia formativa que duró 
dos años.

El propósito de este programa formativo 
fue vivir una experiencia de aprendizaje, 
encuentro y reflexión en torno a la vida in-
terior, profundizando en los alcances de su 
desarrollo para la vida personal y profesio-
nal, en cuanto a educadores y educadoras 
de los Sagrados Corazones.

Su historia se remonta a 1838, cuando 
desembarcaron del Zelima en el puerto de 
Valparaíso, luego de un viaje de tres meses 
desde Burdeos (Francia). Además, los cole-
gios de las hermanas acogieron a grandes 
mujeres de la historia de Chile y continúan 
formando jóvenes en la fraternidad de los 
Sagrados Corazones.

Como una forma de visibilizar el quehacer 
de la congregación, las hermanas SS.CC 
crearon su página web e iniciaron su pre-
sencia en redes sociales.

Bajo el nombre sscchermanas, hicieron su 
aparición en la web el día del aniversario de 
nuestra congregación, el 25 de diciembre.

Las hermanas en Chile cuentan con dis-
tintas obras y participan activamente en la 
vida de la Iglesia. Tienen una administración 
parroquial en la localidad de Pemuco y pre-
sencia en El Carmen, Limache, Viña del Mar, 
San Javier y Santiago (en la Zona Sur y en 
Providencia), siendo estas últimas tres ciu-
dades donde están sus colegios.

Su integración al mundo virtual permitirá 
dar a conocer la presencia de las hermanas 
y el impacto que esta ha tenido en tantas 
personas formadas por la congregación en 
distintos lugares del país.

Hermanas en Chile entran al mundo virtual
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Nuevo Coordinador de la CIAL

El hermano ecuato-
riano, quien hasta 
diciembre pasado 
fuera el superior de 
la provincia Andina, 
Hilvar Loyaga, fue 
elegido nuevo coor-
dinador de la Con-
ferencia Interpro-
vincial de América 

Latina de los SS.CC (CIAL). Al asumir, pidió 
ampliar el horizonte y “no hablar solo de 
nuestras cosas”, porque debemos “preocu-
parnos de las situaciones sociales, políticas 
y económicas que afectan a nosotros, a los 
pueblos y a las comunidades”.

Añadió que “queremos pedirle perdón 
al Señor por andar apurados y faltar a lo 
esencial. Pedirle que nos conceda un cora-
zón amplio, una mirada más de horizonte 
eclesial, de estar insertos en un mundo 
que camina y que marcha a un ritmo que a 
veces no entendemos”.

Loyaga reemplazó en el cargo al chileno 
René Cabezón, quien completó su período 
en dicha coordinación.

Memoria Agradecida por la parroquia Jesucristo Misionero 
de Reñaca Alto

La Congregación Sagrados Corazones 
traspasó al Obispado de Valparaíso la pa-
rroquia  Jesucristo Misionero de Reñaca 
Alto que atendió pastoralmente por más de 
60 años. 

En la misa de traspaso celebrada el domin-
go 29 de octubre, hubo sentimientos en-
contrados de tristeza y gratitud por parte 
de alrededor de 200 personas que reple-

taron el templo parroquial. En 
esta se hizo memoria agra-
decida por la historia de esta 
comunidad, que comenzó en 
la década de los 50 ligada a la 
parroquia San Juan Evangelis-
ta del sector de Gómez Carre-
ño, donde los hermanos SS.CC 
comenzaron acompañar a los 
pobladores, que más tarde se 
instalaron en el sector de Re-
ñaca Alto, conformando la pa-
rroquia Jesucristo Misionero 
en 1999.

Esta eucaristía fue presidida por el Supe-
rior Provincial de los Sagrados Corazones, 
Sandro Mancilla sscc, acompañado por sus 
hermanos Ricardo Sotomayor sscc,  René 
Cabezón sscc, Miguel Ángel Concha sscc, 
Guillermo Rosas sscc, entre otros religio-
sos y religiosas ligados a esta comunidad. 
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Órgano del El Templo Sagrados Corazones de Valparaíso

Cantata de DD.HH fue parte de los actos conmemorativos de 
los 50 años del Golpe

A lo largo de 2023, la emblemática Cantata 
de los Derechos Humanos escrita por el pa-
dre Esteban Gumucio ss.cc, se presentó en 
diversas ciudades chilenas, siendo un pode-
roso mensaje musical y social. 

En Santiago, los conciertos fueron interpre-
tados por la Orquesta de Cámara de Chile 
perteneciente al Ministerio de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio, más el Conjunto 
Napalé y el Coros Aris21, quienes ofrecieron 
una interpretación conmovedora en el Tea-
tro Municipal de Ñuñoa, a la que asistieron 
más de 500 personas. 

Esta misma interpretación se llevó a los po-
bladores de las comunas de Quilicura y La 
Pintana, y se cerró con la interpretación en 
un gran acto en el parque La Castrina de San 
Joaquín, donde el Presidente de la Repúbli-
ca, dio inicio oficial a la conmemoración de 
los 50 años del golpe cívico militar. Aquí par-
ticiparon destacadas figuras de la defensa de 
los derechos humanos de ayer y de hoy.

La Fundación Espacio Cultural de los 
Sagrados Corazones, reinauguró el órgano 
del Templo SS.CC mediante un concierto el 
28 de noviembre de 2023. 

Se trata del órgano Cavaille-Coll, fabricado en 
1871 por el luthier francés Aristide Cavaillé-
Coll (1811-1899), famoso mundialmente por 
la construcción de este tipo de instrumento 
musical.

El concierto estuvo cargo del organista 
Jaime Carter Hernández, quien interpretó 
famosas melodías como  Preludio y fuga en 

Do menor BWV 546 J.S.Bach o Suite “sept 
pieces pour orgue” T.Dubois (1837-1924), 
entre otros temas.

En Valparaíso, la cantata fue interpretada 
por la Orquesta Marga Marga, atrayendo a 
una audiencia diversa, compuesta por es-
tudiantes, académicos y activistas en de-
rechos humanos. Esta presentación fue 
especialmente emotiva, coincidiendo con el 
aniversario de la Declaración Universal de 
Derechos Humanos.

Y en Concepción, el evento tuvo lugar en el Tea-
tro de la Universidad de Concepción, donde la 
Orquesta Sinfónica, el Coro y ensamble musi-
cal del Ballet Folklórico de este establecimiento 
de educación superior, ofrecieron una versión 
fresca y dinámica, recibida con entusiasmo por 
un público mayoritariamente joven.

También hubo presentaciones similares en 
las ciudades de Chillán y Los Ángeles.
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“Teología Fundamental.
Un esbozo”

Autor: Sergio Silva, ss.cc

“El propósito de este libro es que podamos 
conocer y amar más al Señor, que cada 
persona que lo lea, pueda ir descubriendo 
las múltiples facetas en la relación del 
hombre con Dios y Dios con los hombres”, 
expresó nuestro hermano Gustavo Adolfo 
García Fuenzalida ss.cc, en la presentación 
de su libro “Temas Sagrados para la Vida 
Espiritual”, en mayo de 2023.

La publicación fue presentada con motivo de 
la celebración de los 102 años de la Corpo-
ración de Cultura Católica, a la cual asistió 
el Superior Provincial de la Congregación 
Sagrados Corazones, René Cabezón Yáñez 

La fe siempre debe ser reflexionada. Tanto el 
creyente como el no creyente deben pensar 
en el significado y la relación con toda la 
vida humana de su postura (no) creyente, 
pues la fe es un acto humano, razonado y 
profundizado existencialmente.

La teología fundamental busca justamente 
profundizar en lo razonable del cristianismo; 
pero, al mismo tiempo, plantea preguntas a 
la fe, la critica, discierne y propone caminos 
para una mejor comprensión de la revelación.

La presente publicación, fruto de largos 
años de docencia del autor, presenta de 
manera muy ordenada y rigurosa los 
grandes desafíos que la teología cristiana 
ha debido enfrentar para cumplir su tarea 
de pensar y discernir la fe, y su relación con 
la existencia humana.

ss.cc, quien comentó que el padre “Fito”, 
como cariñosamente se conoce al autor, 
“estaba muy contento con este lanzamiento 
y firmó muchos ejemplares comprados por 
los asistentes a esta celebración”.

El libro fue presentado por el vicealmirante 
Hernán Couyoumdijian Bergamali, quien 
comentó que esta obra, es una recopilación 
de textos breves de la tradición y los 
pensadores de la Iglesia, que orientan a la 
reflexión e investigación.

Consultas por correo
secretariaprovincial@sscc.cl

Se destacan los aportes a tres grandes 
temas actuales:

1. Cómo la propia situación cultural de cada 
uno influye en la comprensión de la fe. 
¿Podemos hablar de un dato definitivo si 
todos somos limitados?

2. ¿Está teniendo la Sagrada Escritura, 
en verdad, el puesto central en la teología 
actual?

3. Desde que el Hijo de Dios se hizo hombre 
histórico, la teología también es histórica. 
¿Hay entonces datos que no pueden 
cambiar?

El libro está a la venta en librerías y 
también en la Casa Provincial SS.CC 
Para más información, contactar a 
secretariaprovincial@sscc.cl.

“Temas Sagrados para la Vida Espiritual”
Autor: Gustavo García, ss.cc



Frézal Tardieu (1814-1871). Natural de Chasseradès (Francia), 
modesto y activo, tenía el don de olvidarse de sí mismo y de 
desaparecer de las obras que había fundado o animado. Este 
religioso silencioso y humilde demostraría ser un hombre activo 
y audaz. Preparó al hermano Damián De Veuster para la profesión 
perpetua que, según el propio testimonio del apóstol de los 
enfermos de lepra, lo marcó tan profundamente. Fue consejero 
general.

Marcellin Rouchouze (1810-1871). Nacido en Saint-Julien 
(Francia). Hermano del Superior General, Euthyme Rochouze. Era 
un maestro nato y sobresalió poniéndose a disposición de los 
estudiantes. De frágil salud y gran humildad, realizó los servicios 
más señalados con discreción. Fue consejero general y secretario 
general.

Polycarpe Tuffier (1807-1871). Natural de Malzieu (Francia), en 
las altas mesetas de Margeride. Tenía el encanto de una naturaleza 
expansiva, con una sólida educación teológica y humanística. Le 
encanta la alegría y sabe cómo difundirla a su alrededor. “Pasó 
haciendo el bien” es lo que dicen quienes le conocieron. También 
consejero general. Decía: “¿Quién sabe lo que el buen Dios tiene 
reservado para nosotros?”.

Ladislas Radigue (1823-1871). Hijo de unos campesinos ricos 
en la aldea de Boisaumont (Francia). Alegre por naturaleza, 
sencillo, culto. Durante veinte años fue maestro de novicios. “Era 
la regla viva de la Comunidad, un modelo de regularidad”, según el 
testimonio de sus antiguos novicios. En tiempos de la Commune se 
revela como un auténtico líder para la comunidad. En el momento 
de su muerte era consejero general y prior de la Casa Madre.

El 22 de abril de 2023, en París, fueron declarados beatos cuatro 
hermanos de la Congregación SS.CC Ellos fueron fusilados 
durante los acontecimientos de la Comuna de Paris, el 26 de 
mayo de 1871. Son:

de los Mártires de 
París de 1871

Beatificación
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